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Dentre outras denúncias, o prefeito gilberto Braga (PSDB), do município maranhense de luis Domingues, afirmou que um dos 
pastores que negociam transferências de recursos federais para prefeituras pediu 1 kg de ouro para conseguir liberar verbas de 

obras de educação para a cidade. Segundo o gestor, o pedido foi feito em um restaurante de Brasília na presença de outros políticos.
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Polícia Federal vai investigar 
ação de pastores na Educação

A Polícia Federal (PF) irá 
apurar suspeitas apon-
tadas em um relatório da 
Controladoria-Geral da 

União sobre distribuições de ver-
bas do FNDE (Fundo Nacional do 
Desenvolvimento da Educação). 
Esse inquérito ficará na superin-
tendência da PF do Distrito Fede-
ral e não tem, por ora, a atuação do 
ministro Milton Ribeiro entre os 
fatos investigados. A ministra do 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
Cármen Lúcia já havia autoriza-
do que a Procuradoria-Geral da 
República abrisse um inquérito 
sobre o ministro Milton Ribeiro.

Serão apuradas suspeitas de 
corrupção passiva, tráfico de in-
fluência, prevaricação e advoca-
cia administrativa. 

A decisão atendeu a pedido 

Ministro Milton Ribeiro, com o pastor evangélico Ariltom Moura 

do procurador-geral da Repú-
blica, Augusto Aras, que solicitou 
a investigação depois do jornal 
Folha de São Paulo revelar áu-
dio em que Ribeiro afirma que 
o governo Jair Bolsonaro (PL) 
prioriza prefeituras cujos pedi-

dos de liberação de verba foram 
negociados pelos pastores que 
não têm cargo e atuam em um 
esquema informal de obtenção 
de verbas do MEC.

Na gravação, o ministro diz ain-
da que isso atende a uma solici-

FoTo: MEC
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Ipaam e cooperativa alemã combinam 
ações contra desmatamento

Ucrânia afirma ter matado 
200 soldados russos
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Cooperativa alemã tem longo histórico de parceria com o AM em prol do meio ambiente

Guerra entre Rússia e Ucrânia assombra os países e a economia mundial

meio ambiente ÚniCo Dia

o instituto de Proteção Am-
biental do Amazonas (ipaam), 
por meio da Gerência de Con-
trole Agropecuário (GCAP), re-
cebeu, na quinta-feira (24/03), 
representantes da Agência 
de Cooperativa Alemã (GiZ), 
no Centro de Monitoramento 
Ambiental e Áreas Protegidas 
(CMAAP) do órgão para tratar 
do planejamento de ações re-
lacionadas ao projeto de Ca-
dastramento Ambiental Rural 
(CAR) para o ano de 2022.   

A GiZ tem parceria de longa 
data com o Governo do Estado 
e com os três órgãos citados. 
A assessora técnica do proje-
to CAR na Cooperação Técni-
ca Alemã, Ana Cláudia Chaves, 
explicou sobre o objetivo do 
planejamento.

“Por conta da parceria direta 
com o ipaam, idam e Sema, 

fazemos reuniões com esses 
órgãos para pensar as próximas 
atividades ou ações que iremos 
realizar em conjunto com a co-
operação, então essa reunião é 
para alinhar o planejamento de 
2022”, disse.  

Na reunião foram levantadas 
sugestões de novas estratégias 
e ações para programar a capa-
citação dos técnicos e, também, 
reforçar a conscientização dos 
donos de propriedades rurais 
sobre o Cadastro. Além do CAR, 
entraram na pauta, os projetos 
Floresta+, Projecar e Paisagens 
Sustentáveis na Amazônia, to-
dos com o objetivo de recupe-
ração das áreas desmatadas.

Sobre a necessidade de maior 
capacitação, a gerente de Con-
trole Agropecuário do ipaam, 
Maria Luziene Alves, aponta 
que o órgão de assistência téc-

nica é o responsável por fazer 
as retificações e atendimentos 
de modificação dos CAR’s e 
imóveis, até quatro módulos 
fiscais.

“A grande demanda do órgão 
de extensão é de fato a capa-
citação, tanto em ferramen-
tas GEo, quanto na legislação 
referente ao CAR. E a GiZ é a 
grande parceira nisso, tanto 
para o ipaam, quanto para o 
órgão de extensão do estado, 
que é o idam”, aponta Luziene.

Capacitação 
Durante a reunião também foi 

discutida a realização de uma 
ação de capacitação de técni-
cos em Humaitá, município no 
sul do Amazonas. Serão quatro 
dias de oficinas que estão pro-
gramadas para acontecer entre 
os dias 25 a 29 de abril.

Em comunicado divulgado na 
última sexta-feira (25),  o Minis-
tério da Defesa ucraniano afirmou 
que, apenas na quinta-feira (24), o 
exército do país repeliu 9 ataques 
russos, destruiu 12 tanques, cerca 
de 20 unidades de equipamentos 
blindados e automotivos e 9 sis-
temas de artilharia. 

Ainda de acordo com o docu-
mento, mais de 200 militares 
russos foram executados. Além 
disso 2 aviões foram abatidos, 
assim como 2 veículos Aéreos 
Não-Tripulado (vANT) da Rússia. 
“A Força Aérea da Ucrânia ontem 
atingiu 6 alvos aéreos inimigos: 1 
avião, 1 vANT e  4 mísseis de cru-
zeiro. A força aérea patrulhou o 
espaço aéreo, destruiu as tropas 
e instalações e disparou contra os 
veículos blindados de transporte 
de pessoal, centros de logística e 
agrupamentos de tropas inimigas. 

o agrupamento das Forças de 
Defesa continua realizando uma 

operação de defesa nas direções 
Leste, Sudeste e Nordeste”, diz 
o comunicado.

A Ucrânia afirmou também 
que está conduzindo uma ope-
ração defensiva nas áreas de Do-
netsk, Slobozhansky e Tavriya, 
concentrando os esforços na 
prevenção de avanços inimigos. 
Há, ainda, uma operação de de-
fesa na região de Siverskyi e 
tropas protegem a cidade de 
Chernihiv e impedem o avanço 
dos russos na direção de Kiev.

“Ao mesmo tempo, o agrupa-
mento de forças e meios de de-
fesa da cidade de Kiev continua 
a repelir a ofensiva do inimigo, 
infligir danos de fogo e manter to-
das as linhas de defesa definidas. 

As forças terroristas russas 
continuam a lutar, violando 
conscientemente o direito in-
ternacional humanitário e as 
regras da guerra”, afirmou o 
Ministério de Defesa da Ucrânia.

tação do presidente Bolsonaro e 
menciona pedidos de apoio que 
seriam supostamente direciona-
dos para construção de igrejas. 

A PGR também pretende apurar 
a suspeita de ataque ao prefeito 
Gilberto Braga (PSDB), do mu-
nicípio maranhense de Luis Do-
mingues. Ele afirmou que um dos 
pastores que negociam transfe-
rências de recursos federais para 
prefeituras pediu 1 kg de ouro 
para conseguir liberar verbas de 
obras de educação para a cida-
de. Segundo o gestor, o pedido 
foi feito em um restaurante de 
Brasília na presença de outros 
políticos.

os dois pastores, Gilmar Santos 
e Arilton Moura, também são 
alvos do inquérito. A ministra do 
STF Carmem Lúcia deu prazo de 
máximo de 30 dias improrrogá-
veis para o inquérito, “salvo o 
caso de motivação específica e 
suficiente”. Ao autorizar a aber-
tura de investigação, a ministra 
disse que “a gravidade do qua-
dro descrito é inconteste e não 
poderia deixar de ser objeto de 
investigação imediata, aprofun-
dada e elucidativa sobre os fatos e 
suas consequências, incluídas as 

penais”, acrescentando que “Nos 
autos se dá notícia de fatos gra-
víssimos e agressivos à cidadania 
e à integridade das instituições 
republicanas que parecem con-
figurar práticas delituosas”

bolsonaro
Também na quinta-feira, Bol-

sonaro saiu em defesa de Ribeiro 
ao dizer que “estão fazendo uma 
covardia” com o ministro. “o Mil-
ton... coisa rara de eu falar aqui... 
Eu boto minha cara no fogo pelo 
Milton”, afirmou o presidente, em 
transmissão ao vivo pela internet. 

A reportagem da Folha aponta 
que, segundo liderança evangé-
lica aliada a Bolsonaro, Gilmar 
Santos e Arilton Moura não tem 
representatividade no segmento. 

tCU
o Tribunal de Contas da União 

também aprovou uma fiscaliza-
ção extraordinária em todos os 
convênios da pasta. 

ministro
Ribeiro negou favorecimentos 

e disse que fez uma denúncia 
à Controladoria-Geral da União 
sobre os pastores.

 Serão apuradas 
suspeitas de corrup-
ção passiva, tráfico 
de influência, preva-
ricação e advocacia 
administrativa 
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Tempo quente
“Estamos vivendo um tempo 

quente”, disse à coluna um filiado do 
Avante, que participou da festa de 
filiação ao Avante do ex-deputado 
Sabá Reis, atual titular da Semulsp, 
na última quinta-feira.

Principal estrela do partido, o pre-
feito David Almeida reiterou que o 
Avante disputará a batalha eleito-
ral deste ano como protagonista, 
jamais como coadjuvante.

 “São os números que irão nos 
guiar no apoiamento tanto para 
senador quanto a governador do 
Estado”, disparou David em dis-
curso.

Propinagem investigada
Atendendo a Procuradoria Geral 

da República (PGR), a ministra Cár-
men Lúcia, do STF (Supremo Tribu-
nal Federal), autorizou processo de 
investigação contra o ministro da 
Educação Milton Ribeiro.

O inquérito, que vai durar 30 dias, 
buscará desnudar um esquema de 
distribuição ilegal de verbas do MEC 
envolvendo pastores evangélicos, 
principalmente Gilmar Santos e 
Arilton Moura, citados em áudio 
pelo ministro Ribeiro.

Prefeitos denunciam 
O jornal Estadão divulgou ontem 

a relação de dez prefeitos que con-
firmam  intermediação de pastores 
para a obtenção de recursos do 
MEC mediante esquema de pro-
pinas. Todos vão depor à Polícia 
Federal sobre o caso.

Os prefeitos são: Gilberto Braga, 
do município de Luis Domingues 
(MA); Kelton Pinheiro, de Bon-
finópolis (GO); José Manoel de 
Souza - Boa Esperança do Sul (SP); 
Nilson Caffer - Guarani D’Oeste 
(SP); Adelícia Moura - Israelândia 
(GO); Laerte Dourado - Jaupaci 
(GO); Doutor Sato - Jandira (SP); 
Fabiano Moreti - Ijaci (MG); André 
Kozan - Dracena (SP) e Edmario 
de Castro Barbosa - Ceres (GO).

CPMI avança 
As investigações contra o mi-

nistro Milton Ribeiro também 
poderão avançar no Congresso 
Nacional, onde o deputado fede-
ral Israel Batista (PV-DF), coorde-
nador da Frente Parlamentar pela 
Educação, protocolou pedido de 
abertura de uma Comissão Parla-
mentar Mista de Inquérito (CPMI).

Israel suspeita da prática de 
crimes de corrupção passiva, ad-
vocacia administrativa, emprego 
irregular de verba pública, e cor-
rupção ativa e outros crimes por 
parte do ministro.

A CPMI, conforme Israel, conta 
com o apoio do vice-presidente 
da Câmara dos Deputados, Mar-
celo Ramos (PSD-AM).

Hanan detona Guedes
Para o ex-governador do Amazo-

nas Samuel Hanan, o Estado terá 
que correr ao Supremo Tribunal Fe-
deral se quiser salvar a Zona Franca 
de Manaus da morte com a redução 
em 33% das alíquotas do IPI (Impos-
to sobre Produtos Industrializados).

Em entrevista a um portal de 
notícias da capital, Hanan diz não 
haver dúvidas de que o ministro 
da Economia, Paulo Guedes,  “não 
gosta da ZFM” e que tudo faz para 

destruir os incentivos fiscais que 
sustentam o modelo.

Novas alternativas  
“O ministro da economia, hoje, é 

inimigo da Zona Franca. Ele não gos-
ta (do modelo), talvez até porque 
ele não conheça. Eu acho que ou 
é preconceito ou ele não conhece”, 
critica Hanan.

Ao mesmo tempo, ele defende 
a urgente busca de alternativas 
econômicas para substituir a ZFM. 
“Temos petróleo, potássio, pode-
mos ter fertilizantes. Devemos 
fortalecer o polo eletroeletrônico 
trazendo uma fábrica de chips. Tem 
muita coisa pra ser feita”, destaca 
o ex-vice-governador.

Praia quer voar
Ex-vereador e ex-senador, o 

economista Jefferson Praia con-
firma que disputará uma cadeira 
na Câmara Federal nas eleições 
deste ano.

Ele acaba de assinar ficha na Rede 
Sustentabilidade.

Arthur endurece 
Com um discurso contunden-

te em defesa da Zona Franca de 
Manaus, o ex-prefeito de Manaus, 
Arthur Neto, lançou sua pré-candi-
datura ao Senado, na quinta-feira 
(24), em grande evento do PSDB.

Arthur subiu o tom contra o mi-
nistro Paulo Guedes e disse que, se 
eleito, adotará “um comportamento 
duro” no Congresso em favor das 
vantagens comparativas da ZFM.

Reforma tributária 
O presidente do Senado, Rodrigo 

Pacheco, busca acordo para votar a 
Proposta de Emenda à Constituição 
(PEC)  referente à reforma tributária, 
na semana de esforço concentrado 
da Casa, marcado para o período de 
4 a 8 de abril.

Entre os pontos que mais apre-
sentam divergência está a preo-
cupação de parte dos senadores 
da CCJ com relação à compensa-
ção para seus estados e regiões 
e com o Fundo de Desenvolvi-
mento Regional (FDR).

Reis no octógono 
Nos bastidores da Câmara Mu-

nicipal de Manaus são fortes os 
rumores de que o vereador-presi-
dente do Poder, David Reis (Avante), 
poderá sair candidato a deputado 
federal para fortalecer a nova esca-
lada do pai, Sabá Reis, rumo a As-
sembleia Legislativa do Amazonas.

Subvenção do pirarucu
O Governo do Estado abriu as 

habilitações para o pedido da 
Subvenção Econômica dos Pes-
cadores Manejadores do Pira-
rucu. O prazo vai até 4 de abril. 

O primeiro pagamento da sub-
venção do pirarucu a pescadores 
do Amazonas foi autorizado pelo 
governador Wilson Lima em no-
vembro de 2021.

Nova RDS 
Há mais de 10 anos sofren-

do invasões, os moradores de 
comunidades do rio Manicoré 
resolveram pedir ao Governo do 
Estado a criação de uma Unida-
de de Conservação (UC), como 
Reserva de Desenvolvimento 
Sustentável (RDS).

Conforme eles, a RDS é a única 
forma de conter as invasões e os 
crimes ambientais consequentes 
da exploração ilegal de madeira e 
da caça predatória em suas terras. 

A nova RDS abrangeria uma área 
de 392.239 hectares, com uma po-
pulação de 4 mil pessoas dispostas 
em 15 comunidades.

Reajuste a servidores
Tramita na Assembleia Legisla-

tiva do Amazonas (Aleam) projeto 
de lei da Mesa Diretora que rea-
justa os vencimentos dos servi-
dores ativos e inativos da Casa, 
em cumprimento à data base dos 
trabalhadores legislativos.

O reajuste vai repor a perda 
salarial acumulada com base no 
patamar apurado pelo Índice Na-
cional de Preços ao  Consumidor 
(INPC), no período entre março 
de 2021 a fevereiro de 2022, na 
ordem de 10,80%.

Nova pesquisa aponta ascensão de 
Wilson Lima, a caminho do segundo 
turno das eleições deste ano

Números divulgados por institutos essa semana apontam o crescimento do governador 
Wilson Lima (União Brasil) nas pesquisas de intenção de votos que se realizam no Estado. 

O atual governador, com forte base de apoio no interior e mesmo na capital, vem de-
monstrando forte ascensão. 

As alianças para as eleições de 2022 estão cada vez mais adiantadas. No momento, o 
nome que mais tem ganhado força e apoio é do governador, como prova de que domina 
a “arte da política” e deve surpreender na reta final. 

À  ação integrada, entre as forças de segurança do Estado e a Prefei-
tura de Manaus, que desarticulou, no início da manhã de sexta-feira, 
25, uma ocupação irregular que estava ocorrendo há alguns dias, na 
área verde do conjunto Nova Cidade, zona Norte. O local ocupado faz 
parte da Área de Proteção Ambiental (APA) Sauim de Manaus e faz 
limite com a Reserva Florestal Adolpho Ducke, considerado o maior 
fragmento de floresta preservada dentro de área urbana do Brasil.

Ao escândalo da propina a pastores no Ministério da Educação. 
Pelo menos dez prefeitos atestam que pastores atuaram na inter-
mediação de recursos ou no acesso direto ao ministro da Educação, 
Milton Ribeiro. Desse grupo, três já admitiram que ouviram pedido 
de propina em troca da liberação de verbas federais para escolas. 
Eles serão intimados a prestar depoimento à Polícia Federal (PF). 
O caso foi revelado pelo Estadão.

DILVUGAçãO DILVUGAçãO

DILVUGAçãO
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FALÁCIA ECONÔMICA

Flávio Lauria

Dom Leonardo Steiner

Que me desculpem os amigos 
economistas como Osires Silva, Ozias 
Santiago, Onildo Elias, José Mathias, 
Fredson Carvalho e tantos outros que 
me perdoem não cita-los, mas vejo 
que só há três atitudes possíveis pe-
rante situações críticas: ignorá-las e 
ser destruído por elas, apequenar-se 
e sair por baixo, “dar a volta por cima” e 
crescer com elas. O ideograma chinês 
para a palavra crise aponta seu duplo 
sentido: dificuldade & oportunidade. 
Devemos ter presente essas lições 
da vida que transcendem a mera eco-
nomia, para enfrentarmos a situação 
atual. O presidente, ministros da área 
econômica, ex-ministros, economis-
tas acadêmicos daqui e de fora são 
unânimes em nos alertar que estamos 
em situação de crise. Estamos todos 
cientes, as autoridades, os economis-
tas, os professores, os formadores de 
opinião, as lideranças, os empresários, 
os contribuintes e os consumidores. 
Assim, passamos todos da “cultura da 
inflação” para a “cultura da crise”. E este 
é um daqueles casos em que as profe-
cias aceitas acabam por engendrar sua 
realização. Assim, nossas observações 
iniciais podem soar como tentativa de 
exorcizar a realidade pregando um ser-
mão, pois a economia parece ser uma 
das realidades mais objetivas, mais 
concretas e mais duras, indiferente, 
portanto, à vontade e refratária a rezas. 
Que efeito rezas e sermões podem ter 
sobre realidades matemáticas? Mas 
não se trata disso. Precisamente ao 
contrário, aqui são os números da 
pretensa realidade que constituem 
a ilusão. A economia não é nem uma 
fatalidade nem uma ciência numérica. 
No máximo, pode ser uma “ciência 

desalentadora”. A força das previsões 
depende, como as profecias, da fé que 
nelas se deposite e da passividade com 
que se aceite sua realização. E isto 
também não é sermão, mas uma cons-
tatação da boa Economia. O núcleo do 
pensamento das melhores cabeças 
econômicas deste século – Keynes e 
Hayek – está ancorado na convicção 
(óbvia por outro lado) de que o homem, 
por sua atitude, suas decisões, sua 
ação, é o construtor de sua realidade 
objetiva e numérica, o formulado da 
conjuntura e o reformulado de sua 
política. E isto também não é simples 
sermão, mas o fundamento primei-
ro e último da Economia real. Assim, 
as previsões, o estado de espírito, as 
atitudes que se adotem perante uma 
situação de crise comandam não só os 
pensamentos como a ação, as provi-
dências e medidas que se tomam e são 
fatores capitais do seu agravamento 
ou superação. É o caso que depende 
da escolha: aceitação passiva, sair por 
baixo, ou dar a volta por cima. A esse 
respeito, parece-nos também equivo-
cada a ênfase reducionista que se dá à 
questão dos juros na economia, como 
se os altos fossem o empecilho ao 
desenvolvimento e os baixos a varinha 
mágica para a reativação econômica. 
É uma falácia que conduz a um falso 
diagnóstico. É inegável que os juros, 
como preço do dinheiro, podem ser um 
dos catalisadores da atividade econô-
mica, principalmente quando se lhes 
atribui o papel de “gênio da lâmpada 
de Aladim” e se o investe do papel de 
bode expiatório da inatividade. Mas se 
se pudesse tomar dinheiro de graça, 
a 0% de juros (preferivelmente com 
calote assegurado no vencimento das 

dívidas), em que isto aumentaria a ati-
vidade econômica? – ou, ao contrário, 
a paralisaria? Concretamente falando, 
se bem que juros de 12% possam de 
fato se constituir no maior componen-
te final dos preços e no maior espan-
talho para produtores e consumidores, 
na vida real, em uma economia sau-
dável, quer do ponto de vista global, 
quer no caso de qualquer empresa, a 
parcela dispendida com juros nunca 
chega a ter destaque nos custos e 
nos preços, nas contas-de-resultado 
das empresas, nos lucros-e-perdas. 
Ignora-se estudos a esse respeito, mas 
sob esse aspecto de influência em cus-
tos/preços o “custo-Estado” é muito 
mais visível e importante, pois se sabe 
que representa cerca de um terço de 
tudo o que se produz e consome no 
País. Onde pretendemos chegar com 
estas considerações não-ortodoxas? 
Ao ponto de que partimos. Ao fato 
de que melhor se enfrenta uma crise 
adotando-se a disposição de vencê-la 
com iniciativas construtivas do que se 
resignando a aguentá-la passivamen-
te e se praticando a “cultura da crise”. 
Obviamente, para isso se requer uma 
mudança de espírito, de postura psico-
lógica, de atividade mental – e prática. 
Não se trata de ignorar a realidade, mas 
de enfrentá-la criativamente. Para isso 
não precisamos de lições de filoso-
fia nem de ensinamentos técnicos. 
Não é com eles que estamos vendo, 
diariamente, inumeráveis exemplos 
de iniciativas produtivas dados pelo 
povo brasileiro, em todos os setores, 
fruto da necessidade, da vontade e da 
criatividade. Um exemplo admirável 
a ser meditado e adotado por todas  
nossas lideranças.

“Às operações econômicas (...) que 
danificam a Amazônia e não respeitam 
o direito dos povos nativos ao território 
e sua demarcação, à autodeterminação 
e ao consentimento prévio, há que 
rotulá-las com o nome devido: injusti-
ça e crime. Quando algumas empresas 
sedentas de lucro fácil se apropriam 
dos terrenos, chegando a privatizar a 
própria água potável, ou quando as 
autoridades deixam mão livre a madei-
reiros, a projetos minerários ou petrolí-
feros e outras atividades que devastam 
as florestas e contaminam o ambien-
te, transformam-se indevidamente as 
relações econômicas e tornam-se um 
instrumento que mata. É usual lançar 
mão de recursos desprovidos de qual-
quer ética, como penalizar os protestos 
e mesmo tirar a vida aos indígenas que 
se oponham aos projetos, provocar in-
tencionalmente incêndios florestais, ou 
subornar políticos e os próprios nativos. 
A acompanhar tudo isto, temos graves 
violações dos direitos humanos e novas 
escravidões que atingem especialmen-
te as mulheres, a praga do narcotráfico 
que procura submeter os indígenas, ou 
o tráfico de pessoas que se aproveita 
daqueles que foram expulsos de seu 
contexto cultural. Não podemos per-
mitir que a globalização se transforme 
num novo tipo de colonialismo.” (Papa 
Francisco, Querida Amazônia, nº 14)

O Projeto de lei 191/2020, em trami-
tação, está por determinar as condições 
de exploração de recursos minerais e 
hidrocarbonetos, e de recursos hídri-
cos em terras indígenas. Não se trata 
apenas de mineração. É a liberação de 
produção do agronegócio, instalação de 
usinas, exploração de gás e petróleo, 
além de abertura de estradas. Os índios 
teriam participação nos resultados da 
exploração. Mas a participação maior 
seria na destruição da Casa onde vivem.

Os interesses e a ideologia que sus-

tentam o Projeto de Lei não estão pre-
ocupados com a existência dos povos 
indígenas, com a suas culturas, com o 
seu modo de vida. Os seres humanos 
que vivem nas terras, mesmo homo-
logadas, não são levadas em conside-
ração na sua dignidade, no seu direito. 
O Projeto aprofunda a exploração e a 
delapidação da Casa, do Mundo indí-
gena. Importa o lucro, o dinheiro que 
irá para o bolso de algumas pessoas, 
de alguns grupos. 

O Projeto não se preocupa com o 
meio ambiente. A exploração, a devas-
tação da floresta, impactará no regime 
de chuvas na amazônia, mas também 
no centro-oeste e até o sul. Afetando 
os rios aéreos, as lavouras perderiam 
produtividade. 

O Projeto é apresentado como solu-
ção para a falta de fertilizantes diante 
da guerra entre Rússia e Ucrânia. A 
extração potássio nessas áreas para 
produzir fertilizante seria uma solução, 
mesmo que o potássio no Brasil esteja 
fora das terras indígenas. Tudo vale 
como argumento de propaganda.

As fotografias publicadas nos últimos 
tempos visibilizam as feridas, as chagas 
abertas na floresta com o garimpo. A 
exploração que se deseja legalizar com a 
Lei devasta florestas, contamina o am-
biente, transforma “indevidamente as 
relações econômicas e tornam-se um 
instrumento que mata” (QA). Até quan-
do o Congresso Nacional e o Governo 
estarão a trabalhar por um projeto de 
morte e não de vida? A história do Brasil, 
a história do Amazonas, em relação aos 
povos indígenas é de desintegração, 
de morte. Até quando vamos destruir 
a Casa, a cultura, os povos indígenas? 
Até quando vamos poluir os nossos rios 
com mercúrio? Quando vamos conviver 
na justiça, na dignidade com os povos 
originários e suas culturas, e com o meio 
ambiente, a Casa Comum?

Administrador de Empresas com Mestrado e Doutorado em Administração Pública

Arcebispo de Manaus
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Bacharéis em questão
Entre os especialistas, a crise de estado vivida pelo 

Brasil afeta uma das mais importantes áreas da educação 
superior brasileira, posto que as faculdades de direito 
aprovam menos de um terço dos alunos em exame da OAB.

Uma reportagem do jornal Folha de São Paulo, do início 
deste ano de 2022, escancarou o grande volume dos 
cursos de direito de péssima qualidade, o que, como não 
poderia deixar de ser, atinge uma carreira que anualmente 
coloca no mercado milhares de novos profissionais nem 
sempre bem preparados para o exercício da advocacia.

O problema é dos mais sérios e, segundo se sabe, consta 
da pauta de preocupações do novo presidente nacional 
da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB), o advogado 
amazonense criminalista José Alberto Simonett, o Beto 
Simonetti. Evidente que ele se empenhará para que os 
novos bacharéis consigam passar pelo crivo do exame 
da OAB sem o constrangimento da reprovação pela falta 
de qualidade.

Com certeza, Beto sabe que o número de reprovados 
pelo exame da OAB precisa ser superado para que não 
se coloque no mercado milhares de bacharéis despre-
parados, como ocorre desde 2017. Ao mesmo tempo, é 
necessário avaliar o alcance do Prouni (Programa Univer-
sidade para Todos) e do Fies (Fundo de Financiamento 
Estudantil).

Para melhorar as estatísticas, o Ministério da Educa-
ção (MEC) também precisa fazer a sua parte, buscando 
descredenciar instituições incapazes de oferecer boa 
formação na área jurídica. Se fizer isso, ajudará, imensa-
mente, na resolução do problema. O país aguarda.

Respeitem ao Menos os 
Meus Cabelos Brancos

Até quando?

Nem tudo são flores para quem tem mais de 60 
anos. Além de enfrentar as alterações naturais do 
envelhecimento, muitos indivíduos têm de encarar o 
preconceito relacionado a idade, o chamado etarísmo, 
também conhecido como ageísmo ou idadísmo e que 
de acordo com a Organização Mundial da Saúde afetou 
só no Brasil 16,8% dos brasileiros com mais de 50 anos.

Atitudes discriminatórias contra indivíduos ou gru-
pos etários com base em estereótipos à pessoas mais 
velhas não é novidade, em 1969 o psiquiatra Robert 
Bluter alcunhou o termo ageísmo que descreve a 
hostilidade e a discriminação sofridas por indivíduos 
com base na idade cronológica.

Muitas vezes de forma velada, o preconceito surge 
através de comentários desagradáveis, as famosas 
“brincadeiras” feitas por indivíduos mais novos, mais 
também pode ser explícito, já que algumas pessoas 
recebem continuamente sinais de não aceitação, des-
prezo, falta de respeito, humilhações e muitas vezes 
agressões pelo simples fato de terem envelhecido.

A situação é tão seria que a OMS lançou ano passado 
uma campanha através de um relatório global, onde 
propõe diretrizes de ação para reduzir o preconceito 
de idade e buscar uma maior aceitação da população. 
Estudos demonstraram que aqueles que têm atitudes 
negativas sobre o envelhecer vivem, em média, menos 
7,5 anos do que aqueles que têm uma atitude positiva, 
além de terem menor probabilidade de se integrarem 
socialmente.

É hora de dizer basta! Combater o preconceito é um 
dever da população. A vida em sociedade requer de 
todos, sua parcela de contribuição. Ao publico acima 
dos 60 anos a oportunidade na qualidade de vida, 
permitindo que prosperem em suas potencialidades 
e dando a eles o seu lugar devido lugar de respeito, 
afinal, como diria Nelson Gonçalves: “Respeitem ao 
menos os meus cabelos brancos.”

Swammy Mitozo
Médico oftalmologista. Tem formação em Oftal-
mogeriatria, com especialização em Gerontolo-
gia e Saúde do Idoso
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Wilson Lima assina plano de trabalho 
para reforma e ampliação de hospital 

TCE-AM entrega prestações 
de contas à Aleam

Durante visita ao Baixo 
Amazonas, governador 
fez anúncios e acom-
panhou ações de saúde 
nos municípios

O governador Wilson Lima 
assinou, na última semana, 
o plano de trabalho para 
reforma e ampliação do 

Hospital Coronel Pedro Macedo, 
no município de Nhamundá (a 383 
quilômetros de Manaus). A assina-
tura ocorreu durante visita do go-
vernador à região do Baixo Amazo-
nas, que também recebe ações de 
intensificação da vacinação contra 
a Covid-19 nesta semana

O valor destinado para re-
forma e ampliação do hos-
pital é de R$ 2,2 milhões. 
 “A gente está avançando tam-
bém na saúde e é algo que me 
deixa muito feliz. A gente fez um 
convênio e a gente vai reformar 
e ampliar o hospital. A gente 
vai, eu vou, acompanhar essa 
obra. É uma obra importante. 
O dinheiro, nessa semana, no 
mais tardar início da outra, já vai 
estar à disposição da prefeitura 
de Nhamundá. O projeto já está 
pronto para que a gente possa 
avançar”, ressaltou Wilson Lima.

A unidade de saúde é mantida 
pela Prefeitura, em parceria com 
o Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Saúde (SES-
-AM). O hospital realiza exames 
de imagem, laboratoriais, além de 
urgência e emergência e partos.

O hospital, com perfil de média 
complexidade, possui 20 leitos e 
uma área construída de 1.146,05 
m². Com a reforma, a unidade terá 
ampliação em mais de 300 m² em 
área construída, além da amplia-
ção do parque de imagem com 
a instalação de um tomógrafo. 

DivuLGAçãO

Com a reforma, a unidade terá ampliação em mais de 300 m² em área construída a reforma, a unidade terá ampliação em mais de 300 m² em área construída

 
Reforma
Estão inclusas no plano de tra-

balho a reforma geral e adequa-
ção dos espaços com substitui-
ção de todo o telhado, pintura, 
revisão de todas as instalações 
(elétrica, hidráulica, esgoto, ga-
ses), substituições de portas e 
janelas, além de ampliação do 
espaço físico para funcionamen-

to de atividades administrativas 
e de serviços gerais e lavanderia. 
 intensificação da vacinação 

Durante agenda nos muni-
cípios, o governador também 
acompanhou ações de vaci-
nação contra a Covid-19 no  
Baixo Amazonas. 

Técnicos da Secretaria de Es-
tado de Saúde (SES-AM) e da 
Fundação de vigilância em Saú-

de Dra. Rosemary Costa Pinto 
(FvS-RCP) estão nos municípios 
de Barreirinha, Nhamundá e Pa-
rintins para ampliar a cobertura 
vacinal contra a infecção nas 
localidades, com a aplicação das 
1ª, 2ª doses e dose de reforço.

O objetivo da ação é intensi-
ficar a imunização, reforçando 
as estratégias realizadas pe-
las secretarias municipais de 

Cumprindo o rito legal, o 
Tribunal de Contas do Ama-
zonas (TCE-AM) entregou a 
prestação de contas anual 
referente ao exercício de 
2021. Após despacho da 
presidência da Assembleia 
Legislativo, as contas serão 
enviadas para apreciação 
dos deputados.

“uma das formas de exer-
cer a autoridade é por meio 
do exemplo, e é isso que 
buscamos ao entregar as 
prestações de contas den-
tro do prazo estipulado em 
lei”, afirmou o presidente 
do TCE-AM, conselheiro  
Érico Desterro.

A entrega protocolar foi 
feita pelo secretário de Con-
trole Externo, Jorge Lobo, e 
pelo diretor de Consultoria 
Técnica, Francisco Neto, ao 
presidente, Roberto Cidade, 
e ao diretor-geral da Aleam, 
Wander Mota.Ao falar sobre 
a importância dos órgãos 
públicos prestarem contas 

RITO LEGAL 

Prefeitura participa de audiência 
pública sobre galerias populares

DivuLGAçãO

A ideia da Prefeitura é qualificar os permissionários

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreendedorismo e 
inovação (Semtepi), participou 
da audiência pública sobre as al-
ternativas e melhorias para os 
empreendedores das galerias po-
pulares, promovida pela Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), na 
sede da Casa Legislativa, no bairro 
Santo Antônio, zona Oeste.

O secretário da Semtepi, Radyr 
Júnior, participou da audiência 
e na ocasião conversou com os 
microempresários que atuam na 
galeria dos Remédios, localiza-
da na rua 24 de Maio, Centro. 
Segundo eles, o posto de apoio 
do Sine Manaus, instalado nas 
dependências do centro comer-
cial, contribui com boa parte da 
movimentação no local, ajudando 
no fluxo de vendas.

“A Semtepi, ao longo dos anos, 
tem tentado levar mais movi-
mento às galerias, inclusive nós 
fomos o primeiro serviço público 
de balcão a voltar a atender o 

CâMARA MUNICIPAL

público. Esses postos de atendi-
mento levam ainda mais pessoas 
a conhecerem esses espaços pú-
blicos. Para o shopping Phelippe 
Daou, há um projeto pronto para 
ser executado que vai trazer uma 
movimentação de mais de 160 
pessoas por dia”, informou Radyr.

Durante a audiência, o titular da 
Semtepi também anunciou que os 
empreendedores serão incluídos 

no programa “Salto – Aceleradora 
de MEis”, para impulsionar as ven-
das e atrair mais clientes. A ideia 
é qualificar os permissionários, e 
apresentar alternativas viáveis 
para aplicar no trabalho que vem 
sendo executado diariamente.

Além disso, os trabalhadores se-
rão incluídos no programa “Auxílio 
Empreendedor”, que será pago no 
mês de julho.
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e o exemplo dado pela Cor-
te, o secretário de Controle 
Externo, Jorge Lobo, relem-
brou o prazo limite para os 
órgãos da administração di-
reta e indireta prestarem as 
contas anuais.

“Seguindo o exemplo do 
TCE, que realizou a entrega 
para Assembleia, é impor-
tante que todos os órgãos 
da administração direta e 
indireta prestem as contas 
até o dia 31 de março”, fri-
sou o secretário de Controle 
Externo, Jorge Lobo.

O diretor-geral da Aleam, 
Wander Mota, explicou o 
percurso da documentação 
até a apreciação final dos 
deputados.“O rito agora é 
despachar ao plenário, dar 
ciência, e a partir dali, ela co-
meça a tramitar nas consti-
tuições, onde após relatório, 
vão ao plenário para apre-
ciação final dos deputados”, 
afirmou o diretor-geral da 
Aleam, Jorge Lobo.

saúde, visando maior alcance 
à população para redução da 
circulação do novo coronavírus. 
 Os profissionais de saúde tam-
bém realizam diagnóstico situ-
acional das ações de enfrenta-
mento à pandemia de Covid-19 
por meio do monitoramento 
de vigilância epidemiológica, 
atenção básica de saúde e as-
sistência hospitalar.
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PT pede investigação por abuso de
poder contra Bolsonaro e Ribeiro
O pedido é motivado 
por reportagens sobre 
o ‘gabinete paralelo’ de 
pastores que influencia 
a agenda e a distribuição 
de verbas do Ministério 
da Educação

O Partido dos Trabalhado-
res (PT) entrou com uma 
representação no Tri-
bunal Superior Eleitoral 

(TSE) pedindo que o presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e o ministro da 
Educação, Milton Ribeiro, sejam 
investigados por abuso de poder 
econômico e político.

O pedido é motivado por repor-
tagens sobre o ‘gabinete parale-
lo’ de pastores que influencia a 
agenda e a distribuição de verbas 
do Ministério da Educação (MEC), 
inclusive mediante cobrança de 
propina de prefeitos. O caso foi 
revelado pelo Estadão.

O esquema já está sob in-
vestigação na esfera penal. O 
procurador-geral da República, 
Augusto Aras, disse ver indícios 
dos crimes de corrupção passiva, 
tráfico de influência, prevarica-
ção e advocacia administrativa. 
Ele ainda precisa dizer se Bol-
sonaro também será investigado. 
Até o momento, o inquérito atin-
ge apenas o ministro da Educa-
ção, servidores do MEC, pastores  

Vivemos em um mundo onde 
a busca pela felicidade, prazer, 
posição social, sucesso, fortu-
na entre outros desejos se faz 
presente a qualquer custo até 
mesmo, se necessário, permitir 
a inversão de valores, deixar 
florescer os mais variados as-
pectos negativos e nefastos do 
homem, vida consumista, en-
fim, se deixar levar pela frenéti-
ca sedução da busca do prazer.

  Para tal conquista preci-
samos atentar para os quatro 
pilares essenciais do bem es-
tar, quais sejam a saúde física, 
mental, relacional e espiritual 
destacando que somente es-
tando em harmonia os pilares 
elencados permitirão o encon-
tro com a paz, a saúde, o equi-
líbrio e tão almejada felicidade.

  Grandes estudos científicos 
indicam que a espiritualidade 
integrada, principalmente com 
a saúde mental permite um 
ajustamento emocional favo-
rável ao encontro da fé, da 
esperança, do sentido e do pro-
pósito, elementos essenciais 
na busca da realização pes-
soal sugerindo, desta forma, 
a necessidade de inserção da 
espiritualidade e religiosidade 
no processo de formação da 
sociedade de modo a garan-
tir a viabilidade do encontro 
com a realização do homem 
como um todo através de  
bases sustentáveis.

   A espiritualidade, do latim 
spiritus, que quer dizer Sopro, 
Sopro Divino, é a conexão maior 
do homem com o divino onde 
se evidencia a busca de signi-
ficados para a vida com cone-
xão maior do que somente a 
si próprio. Buscar a espiritua-
lidade é buscar a tranquilidade 
que permite um encorajamento 

para uma vida de sentido, de 
valores, de otimismo, esperan-
ça e alegria.

   Evidências apontam que 
pessoas espiritualizadas são 
mais felizes, realizadas, menos 
ansiosas e deprimidas levando 
à conclusão de que efetiva-
mente na busca de uma vida 
plena e feliz a consideração 
do valor espiritual é extrema-
mente importante e necessária.  
O homem moderno, todavia, 
em sua esmagadora maioria, 
está buscando a felicidade sem 
considerar esta premissa, con-
sequentemente, se frustra com 
a procura ineficaz através de 
meios onde a espiritualidade 
não esta incluída.

    A vida prática nos ensina 
que pessoas espiritualizadas 
tendem a ser mais felizes, mais 
alegres, otimistas e saudáveis 
no amplo sentido da saúde fí-
sica e mental possibilitando a 
ocorrência de relacionamen-
tos mais saudáveis, sinceros e 
tranquilos observando que a 
experiência subjetiva espiritual 
permite uma vida pautada pela 
reverência e emoções positivas.

   Sendo assim, destacamos 
que despertar para uma uma 
vida espiritualizada requer o 
desejo do equilíbrio, o acalmar 
a mente, do permitir um poder 
maior entrar em nossas vidas e 
nos guiar para vida de alegria, de 
entusiasmo, onde destacam-se 
os benefícios evidentes na ple-
na realização de uma existência 
baseada no reconhecimento de 
que estamos conectados a um 
plano superior, uma perspecti-
va de engajamento e a todas as 
pessoas que nos cercam onde 
o amor e compaixão sempre 
se evidenciam permitindo uma 
rica experiência de felicidade.

Ipespe: Lula mantém liderança 
e Bolsonaro interrompe crescimento

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A margem de erro máxima é de 3,2 pontos percentuais

O pedido é assinado pela presidente do PT, Gleisi Hoffmann e pelo líder do partido na Câmara, deputado Reginaldo Lopes (PT-MG)

A pesquisa XP/Ipespe divul-
gada na última semana, mostra 
Jair Bolsonaro (PL) voltando a 
perder força. No cenário es-
timulado, o atual presidente 
aparece com 26% das inten-
ções de voto no primeiro turno 
— ante 28% da pesquisa ante-
rior. Lula, por sua vez, subiu um 
ponto percentual e foi a 44%.

Sérgio Moro aparece em ter-
ceiro lugar, com 9%, seguido por 
Ciro Gomes (7%) e João Doria 
(2%). Eduardo Leite, Simone Te-
bet, André Janones e Luiz Felipe 
D’Ávila a 1% aparecem com 1%.

Na modalidade espontânea 
— aquela em que os nomes 

dos candidatos não são apre-
sentados ao entrevistado — 
Lula manteve os 36%, enquan-
to Bolsonaro oscilou de 26% 
para 25%. Moro marcou 5%, 
enquanto Ciro Gomes aparece 
com 4%, e Doria com 1%. Ja-
nones, Boulos e Tebet foram 
citados, mas não pontuaram. 

A pesquisa ouviu 1.000 bra-
sileiros nos dias 21, 22 e 23 de 
março. O registro no TSE está 
sob o número BR-04222/2022. 
A margem de erro máxima é de 
3,2 pontos percentuais. 

Segundo turno
A pesquisa também ava-

liou possíveis cenários de um 
eventual segundo turno. No 
cenário entre Lula e Bolsona-
ro, o petista venceria por 54% 
a 31% — vantagem que au-
mentou 3 pontos percentuais 
em relação à última pesquisa 
XP/Ipespe.

Lula ainda teria  37 pontos 
de vantagem em eventual se-
gundo turno contra Eduardo 
Leite, 35 contra Doria, 27 con-
tra Ciro e 22 contra Moro.

Jair Bolsonaro ganharia 
de Leite por 1 ponto, mas 
seria batido por Moro por 
2, Doria por 3 e Ciro por 12  
pontos percentuais.

eleiçõeS
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ESPIRITUALIDADE E BEM ESTAR

e prefeitos.
De acordo com o PT, o caso 

também precisa ser apurado na 
seara eleitoral. O partido argu-
menta que as informações di-
vulgadas até o momento indicam 
que a estrutura do Ministério da 
Educação vem sendo usada, pelo 
menos desde o início do ano pas-

sado, para promover a ‘candida-
tura e os desideratos políticos’ 
de Bolsonaro.

“Há, como se observa, uma 
intenção declarada de influir, 
através do abuso do poder po-
lítico e econômico, na vontade 
do eleitorado, tendo em vista o 
pleito vindouro, direcionando sua 

escolha, dentre outros artifícios, 
através da destinação de vultosos 
recursos para aliados presentes 
e potenciais (Prefeitos e Muni-
cípios) que vierem a se vincular 
com a continuidade do Governo 
do segundo Representado, em 
verdadeiro uso político do Minis-
tério e, consequentemente, dos 

recursos públicos”, diz um trecho 
da representação.

O pedido é assinado pela pre-
sidente do PT, Gleisi Hoffmann, e 
pelo líder do partido na Câmara, 
deputado Reginaldo Lopes (PT-
-MG), e foi encaminhada ao gabi-
nete do ministro Mauro Campbell, 
corregedor da Justiça Eleitoral.
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‘O interior do Amazonas precisa 
O deputado estadu-
al Carlinhos Bessa 
(PV), vice-presidente 
da Aleam, conversou 
com o EM TEMPO 
sobre os destaques 
de seu mandato  

COM A PALAVRA

O
retorno do  “Papo Franco” 
foi marcado pela presen-
ça do deputado estadual 
Carlinhos Bessa (PV). Du-

rante a entrevista com a equipe 
do Em Tempo, na última semana, 
o parlamentar prestou esclare-
cimentos acerca das ações de 
planejamento e execução de polí-
ticas públicas enquanto membro 
eleito na Assembléia Legislativa 
do  Amazonas (Aleam). 

Carlos Eduardo Bessa de Sá, 
nascido no município de Tefé, 
interior do Amazonas, é depu-
tado estadual, eleito em 2018 
com 16.175 votos válidos. Ele é 
formado em direito e atualmente 
é vice-presidente da Aleam e pre-
sidente da Comissão de Assuntos 
Municipais e da Frendhat. 

Ele defende, principalmente, 
pautas sociais, na área da saúde e 
previdência, bem como temáticas 
ambientais no Amazonas. Confira 
agora a conversa: 

Neste ano teremos novas elei-
ções. O senhor será candidato à 
reeleição?

Sim, vou sair sim candidato à 
reeleição. Tenho um propósito. 
Durante quatro anos, não con-
segui realizar todos os meus pro-
jetos que tínhamos em mente 
para ajudar toda a população, 
principalmente a população do 
interior do nosso estado. Então, 
estou propício sim a me candida-
tar à reeleição. 

Quais serão suas prioridades? 
Seus planos? 

Hoje, eu sou um deputado do es-
tado do Amazonas. Fui eleito pelo 
município de Tefé praticamente, 
onde tive 80% dos votos, mas hoje 
o meu compromisso é com toda a 
população do estado do Amazonas. 

Então, temos um compromisso 
muito grande com o interior do 
Estado, sabemos que o interior 
estava esquecido por falta de 
representantes há muito tempo 
e essa falta de representação no 
poder legislativo deixou o interior 
um pouco carente. Hoje, um de-
putado estadual tem o objetivo 
de levar emendas parlamentares. 

DiVuLgAçãO

O deputado estadual será candidato a reeleição neste ano e pretende dar sequência aos seus trabalhos na Assembleia Legislativa

O que são emendas parlamenta-
res? São projetos onde os deputa-
dos podem escolher onde e para 
o que ele pode destinar. 

Hoje, um deputado pode ouvir a 
população do interior e capital e 
levar aquela demanda ao gover-
no, ao poder executivo para que 
possa ser solucionado através 
de suas emendas parlamenta-
res. Então, é muito importante, 
pois levar uma voz à população 
do nosso estado de modo geral. 

Inclusive, o senhor esteve em 
Tefé realizando a inauguração de 
um restaurante popular e de uma 
unidade de pronto atendimento 
ao cidadão. Como o senhor vê 
a importância dessas ações no 
interior do Amazonas? 

  Como eu bem disse, a falta de 
representatividade deixou o in-
terior carente de representação. 
Depois de muita busca por um 
Pac para ser instalado em Tefé, 
foi instalado um Pac pelo governo 
do Estado, onde sou muito grato 
pelo governador Wilson Lima, por 

O popular Francisco Pereira 
pergunta: Qual o seu projeto para 
melhorar a vida dos idosos? 

Os idosos do nosso estado, fico 
até um pouco emocionado, por-
que eles precisam do nosso am-
paro. Na verdade, a gente precisa 
fomentar de forma digna todos 
os programas de idosos, como 
no interior, as prefeituras têm 
muito esse compromisso de fa-
zer aqueles encontros de idosos. 
Tudo isso é importante, porque o 
idoso ele precisa de um amparo 
melhor, principalmente do gover-
no do Estado, do poder executi-
vo, legislativo do que for, porque 
precisamos implantar programas 
que dêem oportunidade deles 
dançarem, de serem felizes, de 
estarem em ambiente que gos-
tem, praticarem esportes, como 
dama sinuca e coisas do tipo.

Se a gente realmente fomentar 
esses trabalhos é de muita im-
portância. Nós temos deputados 
federais que mandam emendas 
para a construção de Centro de 
Convivência dos idosos, isso é mui-
to importante e nós como depu-
tados estaduais podemos mandar 
emendas como por exemplo, para 
a compra de ônibus para levar es-
ses idosos para fazer um passeio, 
participar de uma dança, de algo 
cultural que tira aquele idoso da-
quele modo ansioso que ele vive. 

Recentemente nós aprovamos 
também um projeto, onde nós 
pedimos que o governo possa 
criar políticas públicas para inserir 
os idosos no mundo digital, que é 
muito importante hoje. Os idosos 
querem participar de forma ativa 
do mundo digital, através do face-
book, instagram, whatsapp. Então 
criar políticas públicas para isso, 
é de suma importância para tirar 
eles daquela tristeza, depressão 
que muitos idosos alcançam pelo 
fato de não ter as atividades ne-
cessárias do poder público para 
levar melhoria de vida para eles. 

Agradecemos sua presença no 
programa 

Eu agradeço a oportunidade que 
o Jornal Em Tempo abre ao poder 
legislativo para a prestação de 
contas do nosso trabalho. É muito 
importante a sociedade tomar co-
nhecimento do trabalho do poder 
executivo de um deputado esta-
dual. Agradeço a oportunidade e 
que Deus abençoe todo o povo do 
Estado do Amazonas. Obrigado.  

A popular Alene Guedes per-
gunta: Qual o seu projeto para as 
mulheres amazonenses? 

Durante esses três anos que 
estou como deputado consegui-
mos ter vários projetos em pauta 
a favor das mulheres. um dos 
projetos é das parteiras do nos-
so estado, onde nós aprovamos 
uma lei regulamentando que as 
parteiras poderão participar dos 
partos dentro dos hospitais públi-
cos e privados do nosso estado, o 
que garante um amparo à mulher 
grávida que tem aquele contato 
com as parteiras, que ainda tem 
essa parte cultural. Essas partei-
ras levam uma segurança melhor 
às mulheres, porque estão ali 
evitando que o médico pratique 
qualquer abuso ou crime contra 
a mulher do nosso estado. É um 
avanço muito grande, sou padri-
nho das parteiras do nosso esta-
do, foi uma demanda que chegou 
até mim e conseguimos criar uma 
lei e aprová-la na Assembléia. 

Também teve outra lei de mi-
nha autoria, que dá prioridade às 
mulheres acima de 40 anos que 
têm familiares com câncer, a re-
alizarem o exame de mama. isso 
é muito importante para todas as 
mulheres. E fiquei muito feliz no 
ano de 2019 de ter mandado uma 
emenda parlamentar ao municí-
pio de Tefé para ser comprado 
um mamógrafo, então as mulhe-
res tefeenses hoje têm acesso 
ao aparelho para realizarem o 
exame de forma contínua para 
evitar um câncer ou até fazer um 
tratamento de forma mais rápida, 
evitando o pior. 

Também temos um (projeto) 
que se encontra em tramitação, 
que dá a oportunidade a mulher  
ter acesso a um apoio psicológico 
após perder o filho. O que seria 
isso? Durante o momento gesta-
cional ela ter uma interrupção da 
gravidez, como em casos de abor-
to espontâneo. A mulher passa a 
ter um amparo com psicólogo, já 
que é um momento muito dolo-
roso, já que a mulher carrega essa 
criança no ventre e aquele amor 
é incondicional independente da 
geração do feto. Então a gente 
cria esses projetos em benefício 
de todas as mulheres. 

O poder legislativo sempre tem 
muitas pautas às mulheres onde 
os deputados e deputadas têm o 
conceito de aprovação em benefí-
cio às mulheres do nosso estado. CARLOS EDUARDO BESSA

de representatividade’

ter atendido esse meu pedido, 
que é uma demanda do interior 
do Estado. Então hoje, esse Pac 
vai levar uma melhor forma de 
atendimento à população, para 
retirar o Rg.  

Com o Prato Cheio, também fiquei 
muito feliz que o governador tenha 
atendido esse pedido que foi de 
minha autoria. Então foi o quarto 
restaurante a ser instalado no in-
terior do estado, onde está sendo 
levada a oportunidade das pessoas 
mais carentes pagarem R$1,00 por 
um prato de comida e poderem 
se alimentar de forma adequada. 
isso é um programa do governo do 
Estado que está levando benefício 
ao interior do Amazonas. 

A representatividade no poder 
legislativo de um deputado es-
tadual ao interior do Amazonas 
é muito importante. 

O senhor é relator da Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI) que 
investiga práticas abusivas da em-
presa Amazonas Energia. Como o 
senhor avalia a CPI? Quais serão os 
próximos passos a serem tomados 
para que a população tenha mais 
respostas sobre esse tema? 

Esse é um tema muito impor-
tante. Sou o relator e tenho um 
compromisso muito sério de dar 
um parecer correto e coerente com 
a realidade. Estamos construindo 
com toda a equipe um parecer 
justo onde deve-se punir a empre-
sa pelos seus erros. Vale ressaltar 
que temos um grande problema, 
a CPi não vai conseguir baixar a 
energia porque isso se trata de um 
programa do governo Federal. O 
governo Federal é o responsável 
por escolher o valor energia. 

Para nós, investigar a falta de 
energia, falta de investimento, co-
brança irregular e dar voz ao povo 
do Amazonas, é muito importante. 
Hoje a CPi já conseguiu identificar 
vários erros da Amazonas Energia, 
que levaram prejuízo à sociedade. 
Não podemos deixar isso passar 
em branco. 

Muitas das pessoas chegaram 
a pagar por algum erro cometi-
do, como o famoso “gato” e hoje 
a empresa com certeza vai se 
responsabilizar por todos os “ga-
tos” que foram feitos em cima 
dos consumidores do Estado do 
Amazonas. Pode ter que vamos 
fazer de forma muito responsável 
e comprometida com o povo do 
Estado do Amazonas. 
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Prefeito Augusto Ferraz fecha 
contratos milionários em Iranduba
Entre os novos contratos 
formalizados pela prefeitu-
ra, nas últimas semanas, há 
ainda uma empresa investi-
gada pelo Ministério Públi-
co Federal (MPF)

A 
gestão do prefeito de Iran-
duba, Augusto Ferraz (DEM), 
tem chamado atenção pelo 
fechamento de contratos com 

valores milionários, que são conside-
rados suspeitos. Nas últimas sema-
nas, novos contratos foram assinados 
pelo prefeito. Um deles é para forne-
cimento de material de urbanização 
para as ruas daquele município. O que 
chama atenção é que a empresa ga-
nhadora é investigada pelo Ministério 
Público Federal (MPF) e irá receber 
da prefeitura mais de R$ 119 mil.

O proprietário da empresa Yem Ser-
viços Técnicos e Construções – Eireli 
trata-se de Maurício Maciel Assad, 
que já foi denunciado em 2020 por 
falsificação de documentos públicos 
em Urucurituba. A empresa também 
já teve o nome envolvido em uma 
investigação do MPF em 2018 em 
São Gabriel da Cachoeira para apurar 
denúncia sobre desvios de recursos 
do Fundo de Desenvolvimento de 
Educação Básica (Fundeb) para refor-
mas e ampliação de escolas da cidade 

DIvUlGAçãO

 “Os referidos contratos estão tidos dentro dos padrões legais e sem qualquer ‘patifaria”, disse a assessoria do prefeito
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sem que as obras tivessem ocorrido.
Neste atual contrato com a Pre-

feitura de Iranduba, com vigência de 
12 meses, a empresa que tem como 
nome fantasia Asfaltare irá receber 
R$ 119,950,60 para fornecer ao mu-
nicípio insumo para urbanização das 
ruas da cidade. O despacho de homo-
logação e extrato do contrato foi pu-
blicado no Diário Oficial da Associação 
Amazonense dos Municípios (AAM).

Com sede em Manaus, a empresa Yem 
Serviços Técnicos e Construções – Ei-
reli, inscrita no CNPJ nº 17.811.701/0001, 
venceu a licitação na modalidade Carta 
Convite nº 003/2022.

Reforma de escolas
Outro contrato que chama atenção 

foi o de quase R$ 2 milhões, para 
a reforma de uma escola na Zona 
Rural de Iranduba. A Invicta Serviços 
de Apoio a Edifícios e Fornecimento 
de Refeições lTDA, inscrita no CNPJ 
de n.º 19.801.651/0001-09, venceu a 
Tomada de Preços Nº001/2022, para 
reformar as dependências da Escola 
Municipal Independência, no valor 
global de R$ 1.747.356,05.

O Extrato de Contrato de n.º 
032/2022, foi publicado dia 10 de 
março. A empresa que se chamava 
Invicta Instalações e Manutenções 
lTDA e atuava com instalação e ma-
nutenção de ar-condicionado, alte-
rou o nome para Invicta Serviços de 
Apoio a Edifícios e Fornecimento de 
Refeições lTDA.



Manaus, sábado e domingo 26 e 27 de março de 2022

Operação desarticula ocupação 
irregular na Reserva Duque
Pelo menos 300 bar-
racos foram retirados 
do local, que pertence à 
Reserva, foi invadido por 
populares e já contava 
com energia elétrica

Uma operação integrada, 
entre as forças de se-
gurança do Estado e a 
Prefeitura de Manaus, 

começou nesta sexta-feira (25) 
para retirar ocupações irregula-
res de uma área de Preservação 
Ambiental Permanente, no bairro 
Nova Cidade, Zona Norte de Ma-
naus. A ação iniciou às 6h.

Pelo menos 300 barracos es-
tavam no local, que faz parte 
da Área de Proteção Ambiental 
(APA) Sauim de Manaus - além 
disso, faz limite com a Reserva 
Florestal Adolpho Ducke -, e foi 
invadido por populares. A comu-
nidade já havia sido batizada de 
David Almeida e contava até com 
energia elétrica.

“Estávamos juntamente com as 
forças de segurança do Estado 
monitorando a movimentação do 
local e constatamos que ninguém 
ficava no terreno à noite. Ou 
seja, voltavam para o local onde 
residem, para dormir”, informou 
o gerente de Área Protegida da 
Semmas, Ronnivaldo Abucater.

A ação contou com a parti-
cipação do Grupo Integrado de 
Prevenção a Invasões em Áreas 
Públicas (Gipiap), da Delegacia 
Especializada em Crimes contra 
o Meio Ambiente e Urbanismo 
(Dema), da Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), Polícia Militar 
(Rocam, COE, Batalhão do Cho-

DIvUlGAçãO/GIPIAP

O local faz parte da Área de Proteção Ambiental (APA) Sauim de Manaus, e faz limite com a Reserva Florestal Adolpho Ducke, de responsabilidade do governo federal

que, Canil, Cavalaria, 15° Cicom), 
da Secretaria Executiva-Adjunta 
de Operações (Seaop), Gabinete 
de Gestão Integrado Municipal 
(GGIM) e das secretarias muni-
cipais de limpeza Urbana (Se-
mulsp) e Infraestrutura (Seminf).

As máquinas da Semulsp e Se-
minf desmobilizaram os barracos 
que já haviam sido construídos no 
local, conforme o secretário da 
Semmas, Antonio Ademir Stroski.

Ação
A operação para desarticular 

a ocupação irregular iniciou por 

volta das 5h, quando as forças 
de segurança fecharam todos os 
acessos ao local invadido. Após 
a constatação de que não ha-
via nenhum “ocupante”, parte da 
equipe entrou na área para iniciar 
a desmobilização dos barracos 
que estavam sendo levantados.

Os primeiros ocupantes apa-
receram no local após as 8h, em 
dois ônibus. “Eles começaram a 
aparecer depois da chuva. viram 
que não tinham como entrar, su-
biram nos ônibus de volta e foram 
embora”, informou Abucater.

De acordo com informações 

levantadas pela Inteligência das 
forças de segurança, que parti-
cipou da ação, a líder da ocupa-
ção irregular se chama Katiane 
Andrade Pontes, 41, e tem uma 
ficha criminal extensa, além de 
ser braço direito de Bruno Santos 
de lira, o “Bruno Surfistinho”, 
considerado o número três do Co-
mando vermelho no Amazonas.

As autoridades identificaram 
que Katiane possui 26 Boletins 
de Ocorrência (BOs) por crimes, 
entre eles: estelionato, roubo, 
ameaça, posse de entorpecen-
te, maus-tratos contra o próprio 

filho e crimes de trânsito (lesão 
corporal culposa na direção de 
veículo e omissão de socorro).

As investigações apontam que 
ela é líder de outras ocupações 
irregulares: “Cemitério dos Ín-
dios”, “Urucaia”, “Itaporanga” e 
“Estrela de Davi”. Informações da 
Inteligência dão conta que a ideia 
da facção criminosa era criar um 
grande corredor do tráfico, mas 
utilizando as ocupações irregu-
lares como fachada.

As construções estão foram de-
molidas e o local passará a ter 
fiscalização permanente.

Violência doméstica contra a 
mulher cresce no interior do AM

Tim e Vivo são notificadas pelo 
Procon por apagões de internet

REPRODUçãO/EM TEMPO

Aumento dos casos de violência doméstica em Presidente Figueiredo

Patrícia lima

O número de casos de violência 
doméstica contra mulheres tem 
crescido no interior do Amazonas. 
Só no início de 2022, até a primei-
ra quinzena de março, houve 75 
registros em Presidente Figueire-
do (distante a 117 quilômetros de 
Manaus), representando um dado 
aproximado do total registrado du-
rante o ano todo de 2021, que foi 
de 100 ocorrências desse tipo de 
crime, segundo divulgado pela 37ª 
Delegacia Interativa de Polícia (DIP), 
localizada na própria cidade.

A estatística revela um aumento 
de mais de 441%, em comparação 
ao início de 2021, que registrou de 
janeiro a março 17 ocorrências de 
violência doméstica no município, 
conforme dados da Secretaria de 
Segurança Pública do Amazonas 
(SSP-AM).

De acordo com a delegada Débora 
Mafra, da Delegacia Especializada 
em Crimes Contra a Mulher (DEC-
CM), localizada no Parque Dez de 
Novembro, Zona Centro-Sul de Ma-
naus, esse aumento nos números de 

ALERTA quEdA dE inTERnET

casos mostra que as mulheres que 
sofrem abusos dentro do lar estão 
perdendo o medo e se encorajando.

Em todo o interior do AM, no 
ano passado, houve um total de 
909 casos registrados, conforme os 
indicadores sobre violência domés-
tica que estão disponíveis na sessão 
SSP Dados. Já na capital, números 
totalizam 23.545.

Orientação
A mulher vítima deve registrar 

um B.O e pode, em seguida, soli-
citar uma medida restritiva contra 
o companheiro (a), indo direta-
mente a uma das três Delegacias 
Especializadas em Crimes contra 
a Mulher. Denúncias de casos po-
dem ser feitas através dos telefo-
nes 180 e 181.

O Instituto de Defesa do Con-
sumidor (Procon-AM) notificou 
a vivo e a Tim por conta dos 
apagões de internet e serviços 
de telefonia que têm afetado 
a população do Amazonas nos 
últimos dias.

Na terça-feira (22), o mesmo já 
havia ocorrido com a Claro/NET, 
notificada após uma interrupção 
nos serviços da empresa.

Conforme o documento, as 
companhias têm até dez dias 
para apresentar resposta ao ór-
gão sobre as causas dos apagões, 
o número de pessoas afetadas 
e como será feito o abatimento 
dos valores correspondentes 
nas próximas faturas.

Em caso de comprovação da 
má prestação de serviço, as em-
presas poderão ser multadas – 
em valores correspondentes aos 
seus respectivos portes.

“O Procon-AM recebe cons-
tantemente reclamações refe-
rentes à qualidade do serviço 
prestado, sobretudo no interior 
do estado. Já tivemos proce-
dimentos abertos, reuniões 
técnicas e diversas promessas 
de investimentos em infraes-

trutura para atender melhor 
a população, mas os apagões 
mostram que isso não vem sen-
do feito. Nosso papel é cobrar 
os devidos ressarcimentos, com 
faturas proporcionais à presta-
ção do serviço e um serviço de 
qualidade. vamos até a justiça 
se necessário para que nossa 
população seja devidamente 
assistida”, garantiu Jalil Fraxe, 
diretor-presidente do órgão no 
Amazonas.

denúncias e reclamações
O consumidor pode entrar em 

contato com o Procon-AM pelo 
site http://www.procon.am.gov.
br/, pelo e-mail atendimento-
procon@procon.am.gov.br, pe-
los telefones 0800 092 1512 e 
3215-4009, ou ainda pelas redes 
sociais do órgão (instagram @
procon_amazonas e Facebook 
Procon Amazonas).

Nos últimas dias, onde houve 
queda de energia, o Em Tempo 
relatou casos de estabeleci-
mentos que foram prejudicados 
pela ausência do serviço. Alguns 
salões e restaurantes não con-
seguiram usar a maquineta.
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Evento para Federações 
Indígenas inicia dia 29

Divulgação/FEi

o objetivo do encontro é criar ferramentas para alavancar atividades que beneficiem as comunidades indígenas do aM

TECNOLOGIA

acontece durante a semana, 
mais precisamente nos dias 29 
e 30 de março, o 1º Fórum Es-
tadual das Federações indíge-
nas do amazonas, que reúne o 
movimento indígena e as fede-
rações dos povos indígenas no 
Hotel intercity, localizado na rua 
Professor Marciano armond, 544, 
bairro adrianópolis, Zona Sul de 
Manaus. o evento acontece por 
meio do Fundação Estadual do 
Índio (FEi), organizada pelo go-
verno do amazonas.

“Precisamos reunir todos os 
parentes que representam cada 
região do nosso amazonas para 
ouvir suas demandas e juntos tra-
balharmos para o progresso de 
todos. o evento é um marco na 
nossa história para estreitar laços 
entre o governo do amazonas e 
os povos indígenas”, disse Zenilton 
Moura, diretor-presidente da FEi.

o objetivo do encontro é criar 
ferramentas para alavancar ati-
vidades que beneficiem as co-
munidades indígenas do estado 
do amazonas. 

Com o acréscimo de R$ 10 
milhões assegurado pelo gover-
nador Wilson lima, juntamente 
com a dotação de R$ 7 milhões 
para o exercício deste ano, o 
orçamento da FEi passará a ser 
de 17 milhões, permitindo que o 
fórum seja realizado. o orçamen-
to é destinado a ações voltadas 

aos povos indígenas, com in-
vestimento no desenvolvimento 
cultural e econômico das po-
pulações, tornando possível o 
encontro das etnias no fórum 
para discutir suas demandas.

Instituições presentes
o encontro receberá represen-

tantes de diversos órgãos do Esta-
do, que vão apresentar palestras 
e orientar os representantes in-
dígenas acerca do trabalho exer-
cido por eles. Tem participação 
prevista no evento as secretarias 
de Estado de Educação e Despor-
to, de Produção Rural (Sepror) e 
de Cultura e Economia Criativa, 
além da agência de Fomento do 
Estado do amazonas (afeam) e 
do Comitê Regional e global para 
Parcerias com Povos indígenas e 
outras Populações Tradicionais 
da Força-Tarefa dos governado-
res para o Clima e Florestas (gCF 
Task Force).

Durante a programação, serão 
observados todos os cuidados 
recomendados pela organização 
Mundial da Saúde (oMS) contra 
a Covid-19, sendo obrigatório o 
uso de máscaras e distanciamen-
to social. Para entrar no local, 
os participantes deverão ainda 
apresentar o comprovante de 
vacinação contra a Covid-19 atu-
alizado e documento de identifi-
cação com foto.
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Wilson Lima dá início à 
‘Amazonas Sem Febre Aftosa’
A campanha segue 
até dia 30 de abril e 
faz parte do pacote 
de ações para o Baixo 
Amazonas. Os produto-
res presentes no even-
to participaram de sor-
teios de itens doados

Seguindo a estratégia do 
Ministério da agricultura, 
Pecuária e abastecimento 
(Mapa), em parceria com 

o Estado, para deixar Parintins 
(distante a 369 quilômetros de 
Manaus) com status de zona livre 
da febre aftosa, o governador 
Wilson lima iniciou, nesta sexta-
-feira (25), a primeira etapa da 
campanha amazonas Sem Febre 
aftosa no município.

a campanha segue até dia 30 
de abril e faz parte do pacote de 
ações para o Baixo amazonas. 

“a pecuária em Parintins já 
chegou a estar entre as cinco 
melhores do estado, e a gente vai 
trabalhar para que isso aconteça 
novamente e que a gente possa 
avançar aqui em Parintins”, disse 
Wilson lima.

“a gente já conseguiu ter con-
quistas importantes no sul do 
amazonas, onde tivemos o re-
conhecimento do Ministério da 
agricultura de 13 municípios livres 
da vacinação de febre aftosa. Tra-
balhamos para também ter esse 
reconhecimento em Parintins”, 
acrescentou o governador.

a ação, coordenada pela agên-
cia de Defesa agropecuária e Flo-
restal do Estado do amazonas 
(adaf), vinculado à Secretaria de 
Produção Rural (Sepror), ocorreu 
no Parque de Exposições luiz 
lourenço de Souza e contou com 
a participação de mais de 60 
produtores rurais locais.

a programação também contou 
com a realização de duas pales-
tras de Educação Sanitária. os 
produtores presentes no evento 

luCaS Silva/SECoM

ao todo, 35 agricultores familiares de Parintins foram alcançados, sendo 31 são agricultores indígenas da etnia Sateré-Mawé

participaram de sorteios de itens 
doados por outros produtores 
locais, como pistolas de vacina-
ção, doses de vacinas, terçados 
e botas sete léguas.

Entregas
Foram celebrados dois acor-

dos técnicos com a Prefeitura 
de Parintins, sendo um Termo 
de Cessão de uso, para o repasse 
de dois kits de serrarias portá-
teis; e outro para o repasse de 
doses de inseminação artificial 
a pecuaristas.

a cidade é a segunda de um 
total de sete que serão benefi-

ciadas com o projeto, que prevê 
a entrega de 3 mil doses para as 
cadeias da carne e leite.

o acordo faz parte de uma 
parceria entre a Confederação 
Nacional dos agricultores Fami-
liares e Empreendedores Fami-
liares Rurais do Brasil (Conafer) 
e o governo do amazonas, por 
meio do programa Mais Pecuária 
Brasil.

Crédito rural 
Em seguida, na Escola Estadual 

Tomazinho Meireles (gM3), Wil-
son lima fez a liberação de R$ 
274,6 mil para investimentos na 

cultura da mandioca. o fomento 
é viabilizado pelo instituto de 
Desenvolvimento agropecuário e 
Florestal Sustentável do ama-
zonas (idam) e pela agência de 
Fomento do amazonas (afeam),

ao todo, 35 agricultores fami-
liares de Parintins foram alcan-
çados, sendo 31 são agricultores 
indígenas da etnia Sateré-Mawé, 
das comunidades vila Batista, 
São Francisco e Nova alegria. 
os outros quatro financiamentos 
são para agricultores familiares 
das comunidades de São João 
do rio Jacu e São Sebastião do 
rio Jara.

Escola de 
Parintins 
aprova oito 
em medicina

EDUCAÇÃO

o Colégio Nossa Senhora 
do Carmo, da Secretaria de 
Estado de Educação e Des-
porto, conseguiu um feito 
marcante para o ensino do 
município de Parintins (dis-
tante a 369 quilômetros de 
Manaus). Foram 34 apro-
vados na universidade do 
Estado do amazonas (uEa), 
sendo oito para o curso de 
medicina. 

Matriculados na unidade 
escolar desde a 1ª série do 
Ensino Médio, os estudan-
tes, aprovados em medici-
na, ana Karine Melo, an-
dré luís Monteiro, antonio 
Machado, Felipe Cardoso, 
Henrique vasconcelos, lu-
ana lima Sá, Mariana Fer-
reira e Sofia Kawamura, 
puderam desenvolver na 
escola, atividades, simula-
dos e provas externas vol-
tadas ao vestibular.

Com cerca de 20 anos 
entre idas e vindas no car-
go de gestora do Colégio 
Nossa Senhora do Carmo, 
irmã iracema lima, diz que 
a felicidade é coletiva na 
unidade. a escola tem 1.306 
estudantes matriculados 
nos três turnos, nos ensi-
nos Fundamental e Médio.
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Acidentes à parte, pilotos de avião
dão atenção à saúde mental
Na semana de queda de 
avião no sul da China, ainda 
com causas nebulosas, surge 
debate sobre rotina de tra-
balho de pilotos 

Gabriela Brasil

As viagens de avião são motivos de 
pânico para algumas pessoas, em 
razão de acidentes trágicos que 
ganharam repercussão ao redor 

do mundo. Nesta semana, um Boeing que 
transportava cerca de 132 pessoas caiu 
no Sul da China, no território montanhoso 
de Guangxi. No local do acidente, equipes 
de bombeiros, médicos, soldados e vo-
luntários prosseguem com as operações 
em busca das vítimas e dos destroços, 
mas ninguém chegou a ser encontrado 
com vida.

Conforme o Flightradar24, um sistema 
que disponibiliza a visualização de aero-
naves em todo mundo em tempo real, 
houve uma descida vertical da aeronave 
de 31.100 pés por minuto.

Os acidentes, porém, são mínimos. De 
acordo com o Centro de Investigação e 
Prevenção de Acidentes Aeronáuticos 
(Cenipa), apenas 25% dos acidentes aé-
reos no Brasil resultaram em mortes. 
Isso porque o avião precisa passar por 
um processo cuidadoso e organizado 
para que decole.

Mas como ficam os pilotos e demais 
profissionais da tripulação com esse ‘ris-
co’? Como lidar com a responsabilidade 
de sobrevoar com mais de uma centena 
de pessoas, na maioria das vezes?

A rotina de um piloto e a saúde mental
A saúde mental dos pilotos é avaliada 

constantemente pela Agência Nacional 
de Aviação Civil (ANAC). Ao longo dos 15 
anos de carreira, o piloto de avião Lucas 
Souza* já passou por vários treinamentos 
e avalições psicológicas. Por outro lado, já 
conheceu colegas que tiveram depressão 
e ansiedade por conta das demandas do 
trabalho.

“Existem canais de comunicação com 
as empresas para reportar esses tipos de 
problemas e pedir apoio caso necessite de 
algum tratamento e atenção especial. Ou 
se for verificado em algum desses exames 
que indique essa pré-disposição”, explica.

De acordo com Lucas, os pilotos são 
treinados para lidar com emergências e 
que em toda sua carreira nunca precisou 
lidar com problemas de risco de vida.

“A profissão é muito bonita, envolve 
amor, dedicação e resiliência. Todos que 
voam, amam o que fazem, mesmo que 
em grande maioria não sejam remune-
rados justamente para a atividade que 
exercem”, alerta o profissional.

Jornada de trabalho
A exaustão, pelo menos no trânsito, é 

a causa de muitos acidentes. Portanto, 
nos céus, a atenção ao cansaço também 
é presente. Lucas, como piloto de avião, 
possui escalas mensais. Logo, ele saberá 
se estará em casa ou não apenas durante 
os próximos 30 dias. Por mês, as horas 
de voo podem chegar até a 80 horas.

rEPrODuçãO

Tragédias alertam clientes, mas números de acidentes são baixos e o meio de transporte é seguro

rEPrODuçãO

Pilotos possuem rotinas de trabalham que tenta evitar cansaço e fadiga durante os voos

“As escalas de trabalho são baseadas 
nesse controle para evitar que os pilotos 
trabalhem cansados. Se, mesmo assim, o 
piloto se sentir fadigado, tem liberdade 
para avisar a empresa e pedir para sair 
do voo”, ressalta.

Os desafios que envolvem a profissão 
são vários, desde a vistoria de documen-
tos até a atenção aos passageiros e cargas 
que vão ser transportados. “Quando co-
meçamos a nos preparar para a descida, 
para a chegada ou para o pouso, é quando 
a carga de trabalho novamente sobe, 
aumentando nosso nível de atenção”, 
destaca Lucas.

Para o piloto, o tempo de trabalho não é 
extenso, podendo chegar ao tempo limite 
de 12 horas. Porém, há momentos que o 
piloto de aeronave precisa se apresentar 
para algum voo durante a madrugada, o 
que pode prejudicar o sono.

“Muitas vezes, nos apresentamos para 
o voo às 2h da manhã ou 3h da manhã. 
Porém, existe um limite legal para apre-
sentações e trabalho de madrugada”, 
conta, acrescentando em relação aos 
riscos de acidentes de avião.

“O avião é o segundo meio de transporte 
mais seguro do mundo, só perde para o 
elevador”, explicando que isso acontece 
por causa do nível de exigências da ANAC, 
que regulamenta o setor.

De acordo com Lucas, o nível de gestão 
de segurança das linhas aéreas brasilei-
ras se igualam ao nível global da indústria.

Início na aviação
Com 15 anos de experiência como piloto 

de avião, Lucas Souza sempre sonhou 
em trabalhar na profissão. Aos 18 anos 
iniciou os estudos teóricos e aos 19 anos 
fez seu primeiro voo de avião.

Após um longo período de dedica-
ção e aprendizado, conseguiu alcançar 
o objetivo de trabalhar como piloto de 
grandes aeronaves, algo que depende 
de outros fatores, como a economia do 
país, o estado econômico das empresas 
de aviação e a demanda de oferta no 
mercado de trabalho.

“Esse cenário sempre se repete no 
Brasil como um ciclo, isso pode ser o 
timming para se colocar em uma grande 
empresa, caso não esteja totalmente 
capacitado pode ser que não consiga 
participar de uma seleção, nesse caso 
o próximo ciclo pode demorar de 3 a 5 
anos”, conta Lucas.

Acidentes no AM e no Brasil
Entre 2010 e 2019, o Amazonas registrou 

cerca de 47 acidentes de avião. O ano 
que mais registrou acidentes de avião 
no Amazonas foi 2019, com 7 casos. O 
menor foi em 2010, com apenas um caso.

Já nos últimos dez anos, ocorreram 
1.825 acidentes aéreos no Brasil. Porém, 
472 deles foram fatais, com 874 mortes. 
Além disso, os acidentes de voos em 
aviões particulares representam cerca 
de 40,2% dos casos

Apesar de muitas pessoas sentirem 
temor e medo de viagens de avião, por 
causa dos acidentes fatais, os dados do 
órgão indicam que apenas 25% dos aci-
dentes de avião resultaram em mortes.

O Cenipa aponta que que os últimos 
anos registraram uma queda no núme-
ro de acidentes de avião no Brasil, que 

foi interrompido nos anos de 2017 e 2018, 
período em que houve um aumento.

Caso marcante no AM
Alguns acidentes aéreos marcaram o es-

tado do Amazonas, como o “Caso Legacy” 
que resultou na morte de 154 pessoas, de 
acordo com as informações do Ministério 
Público Federal do Mato Grosso (MPF-MG). 
O caso aconteceu em 29 de setembro de 
2006, quando um avião modelo Boeing 

737-800, da Gol, saiu da cidade de 
Manaus em direção a Brasília.  

No percurso, por volta das 20h, 
uma outra aeronave, um Jato Le-
gacy, controlada por dois norte-
-americanos, Joseph Lepore e Jean 
Paul, colidiu com o Boeing. A ponta 
esquerda do jato bateu no avião e, 
como consequência, desestabilizou 
a aeronave, que acabou caindo em 
uma área de floresta.
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Rússia ‘massacra’ Ucrânia, mas 
tem perdas consideráveis na guerra 
Milhares de soldados 
e até generais russos 
foram mortos, em um 
mês de guerra 
contra a Ucrânia 

Um mês se passou desde 
o início da invasão russa 
na Ucrânia. A chamada 
“operação especial” russa 

que o Kremlin esperava concluir 
em poucos dias se transformou 
em uma guerra que já resultou 
em milhares de baixas em ambos 
os lados. E dados indicam que o 
exército russo registrou perdas 
“inesperadamente altas”.

É muito difícil estimar quantos 
soldados russos perderam suas 
vidas até agora. As informações 
são extremamente contraditórias 
e não podem ser verificadas de 
forma independente.

Fontes russas em silêncio
O Ministério da Defesa da Rús-

sia divulgou números de baixas em 
apenas uma ocasião. Em 2 de março, 
relatou 498 mortos e cerca de 1,6 mil 
soldados russos feridos desde o início 
da guerra. Desde então, a Rússia vem 
mantendo segredo sobre o número 
de mortes entre suas tropas.

Na noite do último domingo (20), 
uma reportagem do tabloide russo 
Komsomolskaya Pravda chamou a 
atenção. Um texto da versão onli-
ne do jornal, supostamente citando 
fontes militares, apontava que até 
aquele momento 9.861 soldados 
russos haviam morrido e que mais 
de 16 mil estavam feridos.

No entanto, depois de apenas al-
guns minutos, o texto foi tirado do ar. 
O site se justificou afirmando que se 
tratava de uma reportagem falsa que 

DivUlgAçãO

Carro de ucranianos, que tentavam fugir da guerra, é fuzilado com dezenas de tiros por soldados russos perto de fronteira  

teria sido publicada por hackers. Ape-
sar de ter ficado poucos minutos no 
ar, o texto foi copiado e disseminado 
pelas redes e continua arquivado em 
outros sites.

Apesar de os russos evitarem 
publicar relatórios com baixas, há 
indicações de que o número de 
russos mortos e feridos é muito 
maior do que os números oficiais 
divulgados pelo Kremlin no início 
do conflito. Há poucos dias, uma 
reportagem da Radio liberty de 
Belarus – uma organização fi-
nanciada pelos Estados Unidos 
– apontou que os necrotérios 
na área de fronteira do país com 
a Ucrânia estariam lotados de 
soldados russos mortos. vídeos 
mostraram colunas inteiras de 
veículos russos supostamente 

trazendo soldados mortos ou 
feridos para gomel, em Belarus.

De acordo com a reportagem, cor-
pos de milhares de soldados foram 
enviados para a Rússia a partir de 
Belarus. A DW também obteve infor-
mações sobre grandes quantidades 
de soldados russos feridos sendo 
tratados em hospitais belarussos.

Mortes de generais russos
O jornal online ucraniano The Kyiv 

independent publica regularmente 
estimativas do Estado-maior ucra-
niano sobre baixas do inimigo. Es-
timativas apontam até 15 mil baixas 
russas, número que inclui soldados 
mortos, capturados e feridos.

No entanto, esses números 
também não foram verificados de 
forma independente. Não há in-

formações sobre a metodologia da 
pesquisa. É muito provável que o 
exército ucraniano tenha inflado os 
números para propagandear uma 
suposta eficácia em combate e em 
suas conquistas militares.

Segundo informações que vêm da 
Ucrânia, seis dos 20 generais russos 
de alto escalão envolvidos na invasão 
da Ucrânia morreram nas últimas 
semanas. O general americano David 
Petraeus, um veterano da guerra 
do Afeganistão, considera um nú-
mero tão alto como “muito, muito 
incomum” e aponta que ele pode 
ser um sinal de que as estruturas 
de comunicação e comando russas 
foram severamente afetadas. Um 
porta-voz do Departamento de De-
fesa dos EUA abordou os relatos com 
muito mais cautela.

Pentágono continua cauteloso
O Departamento de Defesa dos 

EUA também está monitorando de 
perto a situação na Ucrânia. O Pen-
tágono prepara suas próprias avalia-
ções da situação com base em dados 
de inteligência, imagens de satélite e 
tráfego de rádio russo interceptado.

O Departamento de Defesa dos 
EUA está atualmente divulgando 
uma estimativa de cerca de 7 mil 
russos mortos e cerca de duas a 
três vezes esse número de feridos. 
Um total de cerca de 150 mil sol-
dados russos estariam envolvidos 
na invasão. Se os números ameri-
canos estiverem corretos, mais de 
10% das tropas russas que fizeram 
parte da primeira leva de ataque 
não estariam mais operacionais 
após apenas um mês.

Para efeito de comparação, esses 
supostos 7 mil militares russos mor-
tos representam um número maior 
do que o total de soldados america-
nos que morreram ao longo de 20 
anos nas campanhas no iraque e no 
Afeganistão combinadas.

Em seu cálculo das perdas russas, 
os especialistas militares dos EUA 
também contam com outras fontes. 
A plataforma de internet holande-
sa Oryx, por exemplo, documenta 
meticulosamente quantos veículos 
militares russos foram destruídos ou 
capturados pelo exército ucraniano. 
Cada um desses veículos é contabi-
lizado com uma foto ou registro de 
vídeo com data precisa.

Segundo a plataforma, o exército 
russo perdeu pelo menos 270 tan-
ques, 258 veículos de infantaria e 
178 veículos blindados de combate 
em um mês. Como o espaço para 
tripulação desses veículos é conhe-
cido, é possível fazer uma estimativa 
de quantos soldados russos foram 
tirados de combate após a destruição 
dos blindados.

Polícia Federal investiga 
possível corrupção no MEC 

Vaticano arquiva caso de 
curtida da conta do Papa 

DivUlgAçãO

Ação foi aberta após a CgU fazer sindicância interna 

A Polícia Federal instaurou um 
inquérito na sexta-feira (25), para 
investigar um possível repasse ir-
regular de verbas do Ministério da 
Educação, mais especificamente 
do Fundo Nacional de Desenvol-
vimento da Educação (FNDE), para 
dois pastores que “intermedia-
vam” valores com prefeitos de 
pequenas cidades.

A ação foi aberta após a Con-
troladoria-geral da União (CgU) 
fazer uma sindicância interna 
e detectar possíveis fraudes e 
corrupção nos repasses do MEC. 
Além dessa investigação, tam-
bém foi aberta uma outra análi-
se sob determinação da ministra 
Cármen lúcia, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF).

O caso refere-se a um escândalo 
revelado pelo jornal “Folha de S. 
Paulo”, de que os pastores Arilton 
Moura e gilson Santos, que não 
tem cargos na pasta, interme-
diavam o envio de dinheiro do 
FNDE para prefeituras pequenas 
do interior do país. Em troca, rece-
beriam valores por essa “ajuda”, ou 

‘Ministério’ PolêMica

seja, propinas. Em um dos casos, um 
prefeito relatou que eles chegaram 
a pedir “1 quilo de ouro”.

Além da “Folha”, os jornais “Estado 
de S. Paulo” e “O globo” também 
conseguiram confirmar as informa-
ções com vários prefeitos sobre a 
atuação dos dois pastores. Segundo 
o “Estadão”, funcionava no MEC 
uma espécie de “gabinete paralelo” 
como o que existia no Ministério 
da Saúde e que foi revelado pela 
Comissão Parlamentar de inquérito 

do Senado (CPi) da Covid-19.
Um dos áudios obtidos pela “Fo-

lha”, durante uma reunião com pre-
feitos, mostrava que o ministro da 
Educação, Milton Ribeiro, relatava 
que o presidente Jair Bolsonaro 
tinha feito um “pedido especial” 
para ajudar gilmar.

Em nota, o MEC disse que Ribeiro 
negava todas as irregularidades e 
que “não há a possibilidade” do 
titular da pasta ter favorecido al-
guém com verbas.

O vaticano decidiu arquivar 
o caso da curtida que a conta 
do Papa Francisco deu em uma 
foto da brasileira Natalia ga-
ribotto no instagram, contou 
uma fonte da igreja Católica ao 
PAgE NOT FOUND. A modelo 
de 28 anos virou notícia mun-
dial após a curtida papal, ocor-
rida em novembro de 2020. 
Na foto, a modelo aparecia de 
uniforme de colegial estilizado 
e calcinha fio-dental. O caso 
causou “frison” nos seguido-
res do Papa argentino e da  
modelo brasileira.

inicialmente, o vaticano pe-
diu ajuda ao instagram para 
identificar a origem do “like” 
(na verdade, diz Natalia, foi 
mais de uma curtida). O caso 
foi arquivado sem esclareci-
mentos sobre o resultado ou 
possíveis punições. As contas 
nas mídias sociais do chefe da 
igreja Católica são administra-
das por vários funcionários da 
Santa Sé.

Em entrevista, Natalia, que 
é filha de brasileira com um 
argentino (como Francisco), 

disse ser religiosa e declarou 
que a exposição fez aumentar 
significativamente o número 
de seguidores na rede social 
e de assinantes do seu canal 
erótico. Ela tem 3,2 milhões de 
seguidores no instagram.

Procurada para comen-
tar o arquivamento do caso, 
a modelo, mais conhecida 
como Nata gata, decidiu não 
se manifestar, pois se con-
siderava sem culpa sobre o  
que aconteceu.

A brasileira não foi a única 
curtida pela conta de Francisco. 
A conta do Papa no instagram 
foi flagrada também dando 
um “like” em outra foto de 
conteúdo sensual. Desta vez, a 
também modelo Margot Foxx. 

Uma captura da tela com a 
curtida em que Margot apa-
rece de maiô preto passou a 
circular nas redes pouco antes 
do Natal de 2020. Em pos-
tagem no Twitter, a modelo 
comentou: “Ei, essa sou eu!”. 

A possível investigação do 
vaticano sobre os casos fo- 
ram arquivadas.
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Prosai Parintins vai 
beneficiar 80 mil pessoas

Governador Wilson 
Lima anuncia inves-
timento de R$ 467,5 
milhões para Prosai da 
cidade de Parintins 

Divulgação 

Durante evento em Parintins, governador 
Wilson lima anunciou implantação do Pro-
grama Social e ambiental do interior, que 

vai beneficiar 80 mil pessoas

o  governador Wilson lima 
anunciou, na sexta-feira 
(25), o início da implan-
tação do Programa Social 

e ambiental do interior (Prosai) 
em Parintins (a 369 quilômetros 
de Manaus). Coordenado pela 
unidade gestora de Projetos 
Especiais (ugPE) do governo do 
amazonas, o Prosai Parintins ini-
cia com a implantação de um sis-
tema de tratamento de resíduos 
sólidos, para destinação correta 
do lixo, um problema histórico 
na cidade.

o investimento em Parintins 
marca o início da ampliação do 
alcance do Prosai no interior, 
contemplando intervenções nas 
áreas de saneamento, abaste-
cimento de água, habitação e 
urbanização. Em 2019, o gover-
nador Wilson lima inaugurou o 
Prosai Maués e, no ano passado, 
anunciou a ampliação do pro-
grama no interior, bem como do 
Programa Social e ambiental de 
Manaus e interior (Prosamin+), 
com novos investimentos tam-
bém na capital.

“Nós estamos fazendo em Pa-
rintins o maior investimento de 
todos os tempos. Mais de R$ 460 
milhões. Tudo isso para melhorar 
a vida de quem mora aqui. Sabe 
por que eu não penso duas vezes 
em fazer esses investimentos? 
Porque eu vim do interior. E eu 
sei o que o povo do interior passa, 
todas as dificuldades”, disse o 
governador.

o projeto do Prosai Parintins 
está orçado em R$ 467,5 milhões 

YuRi PiNhEiRo/aMazoNaSTuR
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– R$ 407,5 milhões financiados 
pelo Banco interamericano de 
Desenvolvimento (BiD) e R$ 60 
milhões de contrapartida do go-
verno do Estado. 

o Prosai Parintins vai contem-
plar soluções ambientais de sa-
neamento básico, infraestrutura 
e moradia para áreas alagadiças 
da cidade, impactando na vida das 
cerca de 80 mil pessoas que mo-
ram na área urbana do município. 
a previsão é gerar 12 mil empre-
gos diretos e indiretos durante  
sua execução. 

o coordenador executivo da 
ugPE, Marcellus Campêlo, ex-
plica que, além da destinação 
correta do lixo, o Prosai Parintins 
vai resolver, nas fases seguin-
tes, um outro problema crônico, 
substituindo o abastecimento de 
água, hoje feito por meio de poços 
profundos, pela construção de 
um sistema de captação, tra-
tamento, reserva e distribuição, 
para atender 100% da área ur-
bana e, ainda, garantir cobertura 
de esgoto sanitário para 22% da 
sede do município.

“É a repetição do que teve 
em Maués, só que muito mais 
completa. aqui em Parintins nós 
vamos trabalhar os quatro pi-
lares do saneamento, que são 
água, esgoto, lixo e drenagem; 
e, também, vamos trabalhar o 
reassentamento da população, 
todo um complexo urbanístico, 
principalmente, na área de inter-
venção da lagoa da Francesa”, 
disse Marcellus Campêlo.

a primeira-dama do amazonas, 
Taiana lima, acompanha o go-
vernador em Parintins. Também 
fazem parte da comitiva os de-
putados federais Marcelo Ramos 
e Capitão alberto Neto; e os de-
putados estaduais Jaullo vian-
na, Joana Darc, Terezinha Ruiz, 
abdala Fraxe, Tony Medeiros e 
Cabo Maciel.

Área de intervenção
o projeto completo do Prosai Pa-

rintins inclui uma área de interven-
ção de 119 mil metros quadrados, 
alcançando os bairros da France-
sa, Palmares, Santa Clara, Rita de 
Cássia e Centro, impactados dire-
tamente pelas obras. a principal 
área de abrangência será a lagoa da 
Francesa, para a qual o objetivo do 
programa é solucionar problemas 
ambientais, urbanísticos e sociais 
do local e de suas redondezas. 

o programa vai retirar 515 famílias 
de áreas alagadiças de risco, pro-
movendo a requalificação dos es-
paços com drenagem e mobilidade 
urbana, por meio de sistema viário, 
recuperação ambiental, além de 
dotar os locais de intervenção com 
parques, praças, ciclovias e equipa-
mentos de apoio social.

Destinação de resíduos sólidos - 
a primeira obra do Prosai Parintins 
inicia neste ano. Terá investimen-
tos de R$ 60 milhões da contrapar-
tida estadual, para a implantação 
de um complexo de tratamento de 
resíduos sólidos através de Piróli-
se. a moderna tecnologia térmica 
permite que os resíduos sejam 
submetidos à queima com baixo 
ou nenhum teor de oxigênio, sob 
temperaturas que podem chegar 
a mil graus Celsius. 

o produto resultante do proces-
so apresenta um enorme poten-
cial na geração de energia limpa 
e renovável, com a produção de 
biocombustíveis, como biogás, bio-
-óleo e carvão sintético, além de 
minimizar as emissões de poluen-
tes formados na atmosfera.  a Pi-
rólise é uma técnica que se tornou 
comum no mundo inteiro devido à 
sua eficiência no tratamento dos 
resíduos sólidos. 

Habitação
as ações de reassentamento do 

programa, com investimentos de 
R$ 112 milhões, vão oportunizar a 

transformação da vida de 2.575 
moradores de áreas de risco no 
município, que sofrem com ala-
gações, ausência de saneamento 
básico e risco de desabamento. 
Entre as soluções de moradia 
está a construção de dois parques 
residenciais, com 474 unidades 
habitacionais.

os parques residenciais terão 
quiosques para atividades co-
merciais, áreas de convivência, 
playground, iluminação pública 
em led, sistema de combate a in-
cêndio, garagem e acessibilidade.

Urbanização
as intervenções urbanísticas do 

Prosai Parintins terão R$ 86,6 
milhões de investimentos, bene-
ficiando a população com áreas 
para o convívio social, prática 
de esporte, lazer e cultura, in-
tegrando esses espaços através 
de obras de mobilidade e drena-
gem urbana, recuperando parte 
da malha viária e construindo 
novas vias.

Esgotamento Sanitário
o Prosai Parintins vai investir R$ 

59,7 milhões para levar cobertura 
de esgoto a 15 mil pessoas da área 
de intervenção do programa, o 
que corresponde a uma cober-
tura de 22% da área urbana de 
Parintins. Serão construídos 34 
quilômetros de redes de cole-
ta, quatro Estações Elevatórias 
(EEE) e uma Estação de Trata-
mento de Esgoto (ETE).

 Sistema de abastecimento de 
Água - Com investimentos de R$ 
45,2 milhões, o Prosai Parintins 
vai garantir o abastecimento de 
água para 100% da população 
urbana do município. as obras 
vão contemplar a construção de 
34 quilômetros de redes de dis-
tribuição, além da construção de 
uma Estação de Tratamento de 
Água (ETa) e quatro Centros de 
Reservação e Distribuição (CRD).

Drenagem urbana - Em drena-
gem urbana, o Prosai Parintins 
vai investir R$ 25,7 milhões, con-
templando uma área de 63 quilô-
metros quadrados, com obras de 
macro e micro drenagem, promo-
vendo a requalificação dos espa-
ços e evitando futuras inundações. 

Sustentabilidade
um pilar fundamental do Prosai 

Parintins será o arranjo institucio-
nal, que ocorrerá em vários níveis 
de organização, a começar pelos 
órgãos públicos estaduais e mu-
nicipais envolvidos diretamente 
com a viabilidade do Programa. 
Parceiros estratégicos e de aper-
feiçoamento institucional e de 
sustentabilidade darão suporte às 
ações socioambientais de: proje-
tos educativos e de capacitação, 
voluntariado, sensibilização para 
educação ambiental e cidadania, 
doação de materiais de apoio,  
entre outros.

Para garantir a sustentabilida-
de das intervenções, o programa 
contempla igualmente ações so-
cioambientais e de educação sa-
nitária ambiental. Também serão 
realizadas ações de ocupação e 
renda, incorporando desde o iní-
cio a participação comunitária em 
todas as suas fases. Estas ações 
visam à apropriação imediata 
das benfeitorias e o comprome-
timento com sua conservação.
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Superdoadoras promovem 
campanha no Hemoam
Grupo tenta conscientizar 
população e incentivar as 
mulheres sobre a impor-
tância de doar sangue 
para o Hemoam

O grupo de voluntárias conhe-
cido como “Superdoadoras” 
promove neste sábado, das 
7h às 16h, a primeira campa-

nha do ano de doação de sangue, em 
parceria com a Distribuidora Atem. 
A ação será realizada na Fundação 
Hospitalar de Hematologia e Hemo-
terapia do Amazonas (Hemoam), na 
avenida Constantino Nery, 4397, no 
bairro Chapada.

O objetivo da campanha, que existe 
desde 2019, de acordo com a líder do 
projeto, a fonoaudióloga Silvana Reis, 
é conscientizar a população sobre a 
importância de tornar-se um doador 
de sangue assíduo, além de também 
aumentar a participação de mulheres 
no grupo de voluntárias, visto que hoje 
elas ainda são minoria. Ela destaca, 
no entanto, que podem participar 
homens e mulheres. A meta desta 
campanha é conseguir 300 bolsas 
de sangue.

A cada ano, as “Superdoadoras” 
promovem quatro campanhas de 
incentivo à doação de sangue. Silva-
na conta que as ações buscam ser 
um momento feliz, de engajamento, 
onde alguns voluntários se apresen-
tam fantasiados de super-heróis. Eles 
também recebem lanches e uma ca-
misa alusiva à campanha. Silvana este 
ano irá vestida de Mulher Maravilha, 
mas com um figuro especial, segundo 
ela. “Nosso objetivo é fazer com que 
as pessoas percebam que elas, com 
um gesto simples de doar sangue, 

DivulgAçãO

grupo Superdoadoras promove, com apoio da Atem, primeira campanha do ano de doação de sangue para o Hemoam

são os verdadeiros super-heróis para 
milhares de pessoas que estão preci-
sando de uma doação de sangue para 
sobreviver”, explica Silvana.  “uma 
doação, ajuda até quatro pessoas. 
É como se você estivesse comparti-
lhando um pouco da sua vida com a 
vida de outras pessoas”.

Distribuidora Atem
A Distribuidora Atem apoia as “Su-

perdoadoras” desde 2020. interna-
mente, a empresa também mobiliza 
seus colaboradores a serem doadores 
nos dias da campanha. “É importante 
para a Atem apoiar e incentivar ações 
de solidariedade que se multiplicam e 
salvam vidas. O gesto de doar sangue 
é um deles. Além de ajudar a aumen-
tar os estoques do Hemoam, criam a 

cultura da doação de sangue, o que 
é ainda mais importante”, ressalta a 
gerente de Comunicação e Marketing 
da Atem, Monique lasmar.

Como participar – Para doar sangue, 
neste sábado, os interessados devem 
se dirigir ao Hemoam da avenida Cons-
tantino Nery, das 7h às 16h. Mas é 
preciso estar atento aos critérios para 
ser doador.

Os voluntários devem ter entre 16 e 
69 anos de idade (desde que a primei-
ra doação tenha sido feita antes dos 
60; jovens com 17 anos precisam do 
acompanhamento do pai, da mãe ou 
responsável legal, em caso de tutela); 
devem pesar mais de 50kg; estar sau-
dável; apresentar documento oficial 
com foto; estar bem alimentado; e ter 

dormido pelo menos 6 horas na noite 
anterior à doação. Para mais informa-
ções sobre como doar sangue, acesse o 
site https://www.hemoam.am.gov.br. 

Sobre a Atem
O grupo Atem é composto por di-

versas empresas no ramo de combus-
tíveis, logística rodoviária e fluvial e 
construção naval, entre outras, sendo 
a principal delas a Atem Distribuidora 
de Petróleo, fundada há 21 anos. O 
grupo está presente em 11 estados do 
Brasil, possuindo, a Distribuidora, mais 
de 300 postos franqueados, 5 bases de 
distribuição ativas, 5 bases em cons-
trução e milhares de clientes ativos, 
movimentando um total de mais de 
5 bilhões de litros de combustíveis 
por ano.

Dólar não 
‘despencava’ 
desde 2020

HISTÓRICO

A semana do mercado 
financeiro foi marcada por 
um novo recorde na bol-
sa de valores, isto porque 
a disparada no preço das 
commodities e os altos ju-
ros no Brasil continuaram a 
empurrar para baixo o valor 
do dólar no país. Em um 
dia de forte queda no país, 
a moeda norte-americana 
fechou a quarta-feira (23), 
em R$ 4,84, menor valor 
histórico registrado desde 
março de 2020.

Com a resistência da bolsa 
de valores às pressões ex-
ternas e recuo de R$0,071 
(-1,84%), ainda na quarta-
-feira, a cotação esteve pró-
xima de estabilidade, mas 
despencou com a abertura 
do mercado norte-ameri-
cano e fechou próxima da 
mínima do dia. vale ressal-
tar, que com o desempenho 
desta quarta (23), a moeda 
norte-americana acumula 
queda de 6,04% em março 
e de 13,12% no acumulado 
apenas em 2022.

A estimativa de inflação 
para este ano também foi 
elevada, contribuindo dire-
tamente com as mudanças 
no mercado. O Índice Na-
cional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (iPCA), por 
exemplo, foi elevado pelo 
Banco Central de 4,7%, para 
7,1%. Com isso, o BC admitiu 
que a meta de inflação deve 
ser superada pelo segundo 
ano seguido em 2022.
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Palco de grandes even-
tos  esportivos, Vila 
Olímpica é celeiro de 
campeões no Amazonas

A Vila Olímpica de Manaus 
completou, neste sábado 
(26), 32 anos de existên-
cia. O complexo adminis-

trado pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Fundação Amazonas 
de Alto Rendimento (Faar), con-
tribuiu com a formação de vários 
atletas em mais de três décadas 
de história. 

O espaço foi palco de grandes 
eventos esportivos, e tem sido 
primordial na preparação de atle-
tas da base ao alto rendimento.

“A Vila Olímpica é o local que pre-
para os atletas para grandes com-
petições, daqui já saíram grandes 

campeões e sabemos que através 
dos projetos esportivos que o Go-
verno do Amazonas tem investido, 
em breve teremos mais destaques 
amazonenses subindo no pódio” 
destacou o diretor-presidente da 
Faar, Jorge Oliveira. 

Inaugurada em 26 de Março 
de 1990 e referência na iniciação 
esportiva e no alto rendimento, a 
Vila Olímpica tem uma área total 
de 202.775 metros quadrados, 
com quadras para as práticas de 
esportes coletivos e individuais; 
um centro de ginástica; um ginásio 
para a prática de tênis de mesa; 
uma sala para o treinamento de 
boxe; uma pista de atletismo, com 
arquibancada para um público de 
1.500 pessoas; um kartódromo e 
uma piscina medindo 50x25m, 
além de 2m de profundidade e um 
volume de 2.500m³ de água, o que 
caracteriza os padrões olímpicos.

O medalhista olímpico e atu-
al coordenador do atletismo do 

Projeto Esporte e Lazer na Capital 
e Interior (Pelci), Sandro Viana, 
destaca a importância da Vila, 
para seu crescimento no esporte. 

“Foi na Vila Olímpica que eu 
tive acesso ao esporte olímpico, 
mesmo depois de ter passado 
por outras modalidades, quando 
comecei a praticar atletismo vi 
que era um esporte levado a sério 
entre os praticantes e professo-
res, e isso foi um fator que me fez 
querer continuar e através dele, 
conquistei grandes títulos para 
o Amazonas”, destacou Sandro.

Além de Sandro Viana, outra 
atleta que iniciou sua carreira 
na Vila Olímpica, foi a ex- ginas-
ta da Seleção Brasileira, Bianca 
Maia Mendonça, que iniciou na 
ginástica aos cinco anos de idade, 
estreando em competições aos 
seis, em 1999. 

Consagrando-se de 2002 a 2007 
hexacampeã dos Jogos Escolares 
do Amazonas (Jeas). Em 2004, a 

EM TEMPO 

MAuRO NETO/FAAR

MAuRO NETO/FAAR

ginasta entrou para o Centro de 
Treinamento de Alto Rendimento 
da Amazônia (Ctara), e teve a opor-
tunidade, logo em seguida, aos 12 

anos de idade, de realizar o pri-
meiro intercâmbio internacional, 
na Bulgária, a convite da técnica 
búlgara Giurga Nedialkova.

Vila Olímpica completa 32 anos
investindo em base e alto 
rendimento do Amazonas
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    EM TEMPO 

O projeto “Esporte ao Al-
cance de Todos”, do Sesc 
Amazonas, segue com ins-
crições abertas para novos 

alunos. As aulas de iniciação es-
portiva já começaram e ainda há 
vagas disponíveis para os turnos 
matutino e vespertino.

O projeto oferece atividades es-
portivas nas modalidades de volei-
bol, futsal, handebol, basquete, na-
tação e jiu-jitsu. 

Os interessados devem procu-
rar as Centrais de Atendimento do 
Sesc Amazonas, situadas nos bair-
ros Centro, na rua Henrique Martins, 
n.427; e Alvorada, no Sesc Balneário, 
Avenida Constantinopla, 288.

Para fazer a inscrição, o respon-
sável legal pelo candidato deve 
apresentar o formulário de autode-
claração e o comprovante de ren-
da familiar, RG e CPF (responsável 
e candidato), declaração escolar e 
comprovante de residência. O edital 
do programa pode ser consultado 
no site www.sesc-am.com.br/pcg.

O Programa de Comprometimen-
to e Gratuidade (PCG) é destinado a 
crianças e adolescentes, com idade 
entre 7 e 17 anos, em situação de 
vulnerabilidade social.

Matrículas Abertas
Também estão com inscrições 

abertas as aulas de esporte do Sesc 
Amazonas com valores diferencia-
dos para trabalhadores do comércio 
e seus dependentes. 

Basta se dirigir a uma unidade 
do Sesc para efetuar a matrícu-
la. Há vagas para as seguintes 
modalidades:

Hidroginástica, às terças e 
quintas, das 17h às 17h50, com 
mensalidade de R$ 60,00 para 
comerciário e dependentes / R$ 

GABRIEL MORAES 

GABRIEL MORAES 

INICIAÇÃO PRECOCE DA CRIANÇA NO ESPORTE
Olá leitores!

A sociedade contemporâ-
nea com suas transforma-
ções nas atividades políticas, 
econômicas e sociais, cada 
vez mais dinâmica, tende a 
exigir do homem que seja 
mais competitivo e produti-
vo. Isto faz com que as algu-
mas famílias iniciem obses-
sivamente e precocemente, 
a busca de resultados eleva-
dos de seus filhos.

Como professor de educa-
ção física, tenho percebido a 
ansiedade de muitos pais a 
introduzirem seus filhos nas 
mais variadas “atividades 
ou reforço”, é aula de tudo 
e para tudo! - Dança para 
bebês ou dança materna; gi-
nástica rítmica; inglês para 
bebês; kumon para criança; 
judô kids; natação para be-
bês, futsal, futebol, além das 
atividades escolares diária 
e visita ao psicólogo. Pare-
ce treinamento de atletas 
olímpicos! Vocês conhecem 
alguma criança assim? 

É Claro que sabemos que 
o desenvolvimento da crian-

ça depende de múltiplos fa-
tores, que a plasticidade da 
criança é incrível, são como 
“esponjas de alto teor de ab-
sorção”. Devem ser estimu-
ladas e instigadas a desafios 
constantes, vocês se surpre-
enderão com tanta capacida-
de de aprendizagem e desen-
volvimento. Elas são incríveis!  

Mais calma! Muita calma 
nesta hora! Vamos conversar 
sobre este tema relevante – 
“A iniciação esportiva preco-
ce de crianças no esporte”. 
É muito comum pais chega-
rem para os professores de 
educação física em busca de 
respostas a perguntas como: 
Meu filho luta desde os três 
anos e não quer mais saber 
das aulas; meu filho nada, 
faz aulas de xadrez, futsal e 
etc., desde pequeno e ago-
ra aos 12 detesta! O que eu 
faço? O que fiz de errado?  

É claro que os pais não 
erraram ao introduzir seus 
filhos nas “aulas de reforço 
ou nos esportes” muito cedo, 
eles não são profissionais 
da educação, da educação 
física e muito menos espe-

cialistas em treinamento 
esportivo. Somos nós pro-
fessores de educação física 
os “responsáveis em alertá-
-los e propor a eles”, qual 
momento apropriado para 
iniciar a formação esporti-
va de seus filhos. A família é 
responsável pela tomada de  
decisão final!

Uma coisa é unanimidade 
– “A introdução da criança 
na modalidade esportiva, na 
maioria das vezes, é esco-
lha dos pais e não da crian-
ça. Ou foi um ex- praticante, 
ou queria ter experimentado 
esse ou aquele esporte”. Não 
parece que há uma certa ex-
pectativa dos pais projetado 
nas crianças?

Por isso, muitas são sub-
metidas cedo demais em 
esporte que talvez não gos-
tem ou não tem aptidão. São 
induzidas precocemente a 
uma preparação especiali-
zada, a um gesto motor uni-
lateral, repetitivo e às ve-
zes chatos - antes mesmo 
de elas manifestarem suas 
eventuais aptidões e esco-
lhas. Um aluno meu disse 

baixinho em meus ouvidos – 
Eu odeio futsal! (pai matricu-
lou na escolinha)

Recorrendo a ciência – Jean 
Piaget diz: A inteligência hu-
mana se desenvolve por es-
tágios e, a fase chamada de 
operações formais inicia-se 
por “volta dos 12 anos de ida-
de”, onde a criança tem total 
capacidade para raciocinar e 
construir hipóteses. 

David Gallahue, teórico 
do desenvolvimento motor 
contribui – “A idade crono-
lógica não é determinante”, 
mas, a partir dos 12 anos há 
uma melhoria significativa 
na execução de habilidades 
especificas e o esquema cor-
poral da criança ou pré-ado-
lescente está basicamente 
formado. Enquanto esta fase 
não chega, deixem as crian-
ças experimentarem os mais 
diversificados gestos moto-
res de diferentes esportes, 
deixe-os saboreá-los. 

Acredito que devemos ter 
mais cuidado e faço apelo 
para sermos mais “sensíveis 
à importância do movimento 
educativo na formação es-

portiva na infância”. Antes 
de querer transformar filhos 
em atletas, devemos antes 
desenvolver as capacidades 
básicas humanas: consciên-
cia social, inteligência emo-
cional, aprender a descobrir 
e criar, a fazer e agir, a viver 
em grupo, a ser solidário, ser 
empático e a respeitar re-
gras dentre outros. 

Sugerimos pequenas mu-
danças: os pais e familiares 
devem claramente mostrar 
que o valor da criança não 
está relacionado com o re-
sultado do jogo ou da com-
petição, assim o prazer pela 
prática de esportes se tor-
nará leve. Alivie a pressão 
sobre as crianças e limite 
as atividades fora da escola, 
para sobrar tempo para “vi-
ver” como crianças. 

Por fim, se as aprendiza-
gens significativas forem 
assimiladas pelas crianças, 
levarão consigo por toda sua 
vida. Tornando-as mais ajus-
tadas e felizes. 

Não esqueça de brincar 
com seus filhos, antes que 
eles cresçam!

85,00 para o público em geral);
Futsal, às terças e quintas, nos 

horários de 18h às 18h50 (Turma de 
13 a 17 anos) e 19h às 20h (Turma 
de 9 a 12 anos), com mensalidade 
de R$ 60,00 para comerciários e 
dependentes / R$ 85,00 para o 
público em geral.

MMA Fit, às terças e quintas, das 
19h às 19h50, para o público acima 
dos 12 anos de idade. Mensalidade: 
R$ 65,00 para comerciários e de-
pendentes / R$ 85,00 para o públi-
co em geral.

Jiu-Jitsu, com o professor Ga-
briel Moraes, tetracampeão mun-
dial. As aulas de Jiu-Jitsu são re-

alizadas em 3 turmas. Turma 1, às 
terças, quintas e sextas, das 18h 
às 18h50, para alunos entre 8 e 12 
anos. Turma 2, às segundas, quar-
tas e sextas, das 18h às 19h10, para 
alunos entre 13 e 17 anos. E turma 
3, às segundas, quartas e sextas, 
das 19h30 às 20h50, para alunos 
acima dos 15 anos de idade. Men-
salidades no valor de R$ 70,00 
para comerciários e dependentes 
/ R$ 95,00 para o público em geral.

As aulas são ministradas na unidade 
do Sesc Balneário (av. Constantinopla, 
288, Alvorada). Mais informações po-
dem ser obtidas pelos telefones: (92) 
2121-5362 ou 2121-5364.

Últimas vagas para as aulas gratuitas
de esporte no Sesc Amazonas  

Os interessados devem 
procurar as Centrais de 

Atendimento do Sesc 

O projeto oferece ati-
vidades esportivas nas 
modalidades de voleibol, 
futsal, handebol, bas-
quete, natação e jiu-jitsu
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Artistas do AM contam sobre desafios 
de fazer teatro e artes circenses
O Em Tempo conversou 
com artistas amazonen-
ses que atuam no circo 
e teatro levando cultura 
a diversos locais e muni-
cípios do Amazonas

Seja no picadeiro ou nos pal-
cos, o circo e o teatro levam 
cultura, admiração e trabalho 
árduo de artistas no Amazo-

nas. Neste domingo (27), é celebra-
do o Dia Nacional do Circo e o Dia 
Mundial do Teatro. 

Esses segmentos seguem vivos na 
sociedade, expressando criatividade 
e promovendo reflexões sobre as-
pectos sociais. Tanto o circo como o 
teatro são modalidades que fazem 
parte das linguagens cênicas, que 
são artes que envolvem como prin-
cipal matéria-prima o próprio corpo 
do artista. 

O Em Tempo conversou com artis-
tas amazonenses que atuam no circo 
e teatro levando cultura a diversos 
locais e municípios do Amazonas. 
Eles falaram não só da importância 
das áreas para as suas vidas, mas os 
desafios enfrentados para viver da 
arte, que necessita, segundo eles, 
de mais valorização.

Conforme a artista Ana Oliveira, 
que atua como palhaça e produtora 
cultural do grupo circense ClownBa-
ré, difundindo a palhaçaria brasileira, 
o maior desafio da classe principal-
mente aqui em Manaus, é a falta 
de estrutura.

“Temos poucos espaços que per-
mitem a arte circense, pois ela 
é muito diversa. Ela tem várias 
linguagens, segmentos e alguns 
precisam de aparatos mais téc-
nicos e aéreos, como os acroba-
tas, malabaristas, trapezistas. Tem 
muita coisa que a gente precisa de 
equipamento e sempre tem que 
comprar de fora. Há também a falta 
de espaços com estrutura para 
essas modalidades poderem se 
desenvolver”, disse em entrevista. 

Ana afirma ainda que o circo de-
pende de mais apoio e reconheci-
mento, até mesmo por ser uma arte 
de fácil comunicação que se apro-
xima das pessoas, sem se importar 
com a classe social ou gênero.

“É uma arte milenar que está sem-
pre se reinventando para se conectar 
às pessoas e encantar de todas as 
formas, seja pelo virtuosismo de um 
acrobata, de um trapezista, fazendo 
coisas que a gente acha humana-
mente impossível, seja pela singe-
leza e humildade e humanidade do 
palhaço, indo de um extremo ao 
outro. Toda arte é política e consegue 
encantar, gerar empatia, afeto numa 
outra pessoa, é muito importante 
principalmente nos dias de hoje, de-
pois de tanta tristeza, tanto sofri-
mento que nós passamos”, afirmou.

A arte circense existe há aproxima-
damente mil anos, entretanto, o cir-
co se estabeleceu no Brasil somente 
no século XIX e carrega tradição em 
toda sua história.

A data, inclusive, foi escolhida como 
forma de homenagear o brasileiro 
Abelardo Pinto, conhecido como o 
palhaço Piolin, que nasceu no dia 27 
de março de 1897. Seu crescimento 
ocorreu dentro do circo, pois seus 
pais eram artistas circenses. Ele foi 
criador do circo do Piolin, chegando 
a ser considerado o maior palhaço 
do mundo.

A importância da data é impor-

Neste domingo (27), é celebrado o Dia Nacional do Circo e o Dia Mundial do Teatro

tante no fato de valorizar a arte 
circense e seus integrantes como os 
palhaços, malabaristas, acrobatas, 
trapezistas, equilibristas, mágicos e 
tantos outros artistas.

No mundo todo, a arte costuma 
comover pessoas seja em qual área 
for, porém, o teatro, considerado a 
5ª arte do mundo, tem o poder de 
gerar efeitos nos sentimentos: ale-
gria, tristeza, indignação, raiva. 

Além disso, promove conexão com 
a plateia, fazendo com que esta 
se identifique e sinta-se parte da 
história, como contou Isabela Ca-
tão, atriz amazonense conhecida 
nacionalmente por atuar em peças 
teatrais e novelas famosas.

“A importância do teatro para mim 
é a troca. Quando você vai ao teatro 
você está ali sentado, mas ao mesmo 
tempo é inevitável que você não se 
sinta participante daquele espetá-
culo e não divida o momento com 
aquelas pessoas que estão ali na 
frente atuando para você. Eu sinto 
que mais que fazer teatro eu gosto 
de assistir, porque eu me sinto sem-
pre transformada em toda obra que 
eu assisto”, disse a arista que já fez 
novela da Globo. 

Contudo, apesar de ser uma área 
bastante ampla e conhecida, o teatro 
necessita de investimentos, segun-
do a atriz, quanto mais no Amazonas, 
onde há considerável número de 
pessoas talentosas.

“As maiores dificuldades enfren-
tadas no teatro é a falta de inves-
timento, de políticas públicas, nem 
todas as pessoas são contempladas 
também. O teatro precisa de público, 
os grupos precisam, às vezes, de 
sede ou de manutenção. Vejo isso 
de perto, porque eu dou aula e eles 
sentem muito o impacto de sempre 
manter a casa ali, a gente tem o Ateliê 
23. Temos que pagar aluguel, regrar a 
grana para manter o estabelecimen-
to, produzir, garantir o espectador ali 
assistindo. Então, entre tantas, acho 
que a maior dificuldade é garantir o 
espectador e conseguir ter uma vida 
mais digna”, disse a atriz.

De acordo com Taciano Soares, 
ator e diretor há 16 anos, entre os 
desafios do segmento há a questão 
da falta de hábito das pessoas fre-
quentarem teatro e a necessidade 
de mais espaços.

“Tendo mais espaço temos mais 
teatro, mais lugares para acontecer 
de forma continuada, com tempo-
radas para justamente haver uma 

mudança de comportamento do 
hábito, da ausência de frequentar 
teatro. Há também o desafio na 
formação, embora a gente tenha 
avançado muito com a Universi-
dade do Estado, também com o 
Cláudio Santoro, que são lugares 
de formação, precisamos pensar 
que existe a necessidade de uma 
formação também mais técnica”, 
revelou em entrevista. 

Segundo ele, as qualificações 
devem abranger as funções téc-
nicas do teatro como figurino, ilu-
minação maquiagem e produção 
também, além de mais suporte 
para a área. 

O teatro surgiu na Grécia Antiga, 
e, desde a Antiguidade Clássica, 
tornou-se uma das linguagens 
artísticas mais comuns e popu-
lares nas sociedades ocidentais, 
manifestando características do 
cotidiano por meio de histórias e 
gêneros.

O Secretário de Cultura e Eco-
nomia Criativa Marcos Apolo Mu-
niz falou ao Em Tempo sobre a 
importância dos dois segmentos. 
Para ele, o circo é uma arte que 
transcende culturas.

“Não há barreiras de idioma, de 
estado, país, região. E é indicado 
para todas as idades, crenças e 
todas as classes sociais. Emociona, 
faz rir, faz refletir, torna o cotidiano 
leve e alegre. É a cultura popular, 
desembarcando a sua trupe, che-
gando nas cidades, montando sua 
lona e fazendo belíssimos espetá-
culos”, disse.

Questionado sobre o que o Estado 
tem feito para valorizar os segmen-
tos, o secretário de cultura afirmou 
que o governo tem apoiado o tra-
balhador da cultura.

“Apoiamos projetos de artistas 
entregando editais que descen-
tralizaram o acesso à cultura na 
capital e interior, como os prêmios 
Amazonas Criativo, Equipa Cultu-
ra e Amazonas Cultura em Rede 
fazem parte do programa +Cul-
tura, que liberou R$ 6 milhões 
em apoio aos nossos artistas. 
Agora, no próximo domingo, va-
mos anunciar a programação 
Festival de Circo do Amazonas, 
que apoia mais de 150 artistas 
também na capital e interior. 
Seguiremos incansáveis para 
apoiar a arte, gerar renda e 
levar cultura para todo o Es-
tado”, disse.

Patrícia Lima

FOTOS: DIVULGAçãO
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Cine Total da Web TV Em Tempo 
entrevista editor do site Cine Set
O Programa é um es-
paço para conversar 
com os profissionais 
amazonenses que atu-
am ou tem relação com 
o cinema 

O Cine Total, programa da 
Web TV Em Tempo, en-
trevistou o editor-chefe 
do site Cine Set, Caio Pi-

menta, a fim de saber a história 
do projeto e o trabalho que tem 
desenvolvido com reportagens 
e críticas sobre o que aconte-
ce no cinema mundial, brasileiro  
e amazonense. 

O editor é formado em jornalismo 
pela Universidade Federal do Ama-
zonas e especializado em jornalis-
mo cultural pela Faculdade Casper 
Líbero de São Paulo.

O Programa é um espaço para 
conversar com os profissionais ama-
zonenses que atuam ou tem relação 
com o cinema, que é considerado a 
sétima arte do mundo. Também um 
meio de conhecer as novidades do 
segmento tanto no cenário amazo-
nense quanto no nacional

Cine Total: Caio, primeiro explica 
um pouco sobre como você co-
nheceu o Cine Set. Como que você 
começou a trabalhar no Cite Set? 
E também o que levou você a se 
interessar por esse universo do 
cinema?

Caio: Bem, paixão, uma cinefilia, 
essa coisa de querer ir ao cinema 
todo final de semana iniciou noven-
ta e oito, primeiro dia de exibição 
de Titanic aqui em Manaus lá no 
Amazonas Shopping, quem é mais 
velho, né? Eu fui na primeira sessão, 
não teve fila, depois da segunda 
sessão foi fila por seis meses e eu 
encarei duas dessas para rever o 
filme. A partir dali, de 1998 para cá 
virou obrigação, sabe? 

Todo final de semana eu tenho que 
ir para o cinema, eu tenho que dar 
o meu jeito de assistir a um filme. 
E foi assim, em 2006, eu entro na 
Universidade Federal do Amazonas 
(UFAM), fazendo curso de jornalismo 
encontro uma galera que até hoje 
faz cinema, virou diretor, premiado, 
ganhou prêmio nacional, internacio-
nal por aí e a gente se reúne e fala, 
pô, vamos fazer um programa de 
televisão? Unir o útil ao agradável, 
cinema e jornalismo.

E nisso surge o Set Ufam, que é 
um era um programa na TV UFAM 
programa que começou em dois 
mil e sete, dezembro de dois mil e 
sete. Saí da universidade em dois 
mil e dez, o programa acabou jun-
to comigo saindo da universidade. 
Mas nesse período a gente falou, 
pô vamos ampliar mais isso, vamos 
fazer um que vá além da TV e aí os 
blogs estavam começando naquela 
época e formamos um blog do Set 
Ufam, ficamos lá fazendo críticas e 
tudo mais e depois surgiu eu co-
mecei a trabalhar em redação. E aí 
surgiu um convite de um portal local 
que falou olha vem para cá, mas vai 
ter que mudar o nome porque não 
são mais da Ufam. 

Então vem o nome Cine Set. Fica-
mos nesse portal de 2011 a 2014 e 
aí a gente fala aquele momento de 
botar na hora da casa própria né? 
A gente precisa ter um local nosso, 
bonitinho e criamos o site cineset.
com.br que está aí hoje. O principal 
site de críticas de cinema daqui da 
região norte do Brasil

Hoje nós temos mais de cem mil 
visualizações por mês. É um núme-

ro para um site independente do 
Amazonas que tem todas as difi-
culdades de acesso à produções, a 
estreia, cabines e festivais. Mas que 
a gente consegue mantê-lo. Tem o 
canal no YouTube que a gente faz 
cobertura do Oscar, fala de Oscar 
o ano inteiro. 

Temos três integrantes nossos na 
Abraccine (Associação de Críticos de 
Cinema do Brasil) já participamos 
de Festival de Cannes, de Berlim, 
Gramado enfim, o Cine Set, ele a 
cada ano a gente busca crescer 
mais e também dando sempre um 
espaço para o cinema amazonense. 

Você vai encontrar críticas de fil-
mes amazonenses o que você não 
vai em lugar nenhum só lá no Cine 
Sete. Então é um projeto que todo 
ano a gente está se reinventando 
buscando fazer coisas novas de uma 
maneira totalmente independente.

Cine Total: No dia 27 nós vamos 
ter a premiação mais aguardada do 
ano que é o Oscar. Então, Caio, como 
que você está vendo a premiação 
desse ano? 

O Oscar desse ano deve ser de 
“Ataque dos cães”, o filme nesse 
último final de semana ele tinha 
três grandes prêmios para disputar, 
porque antes do Oscar acontece 
uma série de outras premiações que 
acabam sendo as prévias do Oscar.  
Quem ganha ali nesses prêmios 
acaba tendo, chegando muito forte 
no Oscar. E teve três premiações 
e o Ataque Dos Cães acabou com 
tudo, venceu o DJA que é o prêmio 
do Sindicato dos Diretores pra Jane 
Campion e ganhou o que é voltado 
para os críticos e ganhou o Bafita, 
que é o Oscar da Inglaterra. É uma 
espécie é o maior prêmio do cinema 
britânico. Ele venceu os três. Me-
lhor filme, melhor direção todo, em 
todos ele ganhou esses prêmios. 

Então esse empenho máximo ele 
deve levar. A questão que está sur-
gindo agora é se ele vai ter força para 
ganhar outros prêmios. Categorias 
técnicas, por exemplo, melhor trilha 
sonora, é uma possibilidade, mas 
tem também Duna que está forte.

Duna deve ser o campeão das 
categorias técnicas.  Efeito visuais, 
design de produção. Esse tipo de 
categoria ele deve ser o ganhador. 
Mas vai ser algo parecido com o que 
aconteceu com Mad Max. Mad Max 
gravidade. Gravidade Mad Max, o 
que aconteceu? Foram filmes muito 
populares, deram muito dinheiro e 
chegaram ao Oscar e ganharam um 
monte. O Gravidade se eu não me 
engano, o Mad Max 6. 

Então para os dois filmes, vejo 

isso, esse cenário favorável para o 
Ataque dos cães ganhar os prêmios 
principais e o domínio técnico deve 
ficar com duna. Indo um pouquinho 
só adiantando para as categorias de 
atuação final de semana também 
foi muito definitivo praticamente. 

A Ariana DeBose de “Amor, Subli-
me Amor” e atriz coadjuvante, outra 
que assim como ataque dos cães a 
Jane Campion está ganhando tudo 
que é prêmio. Passou na frente ela 
está ganhando. E ela foi premiada 
também no Critcs e no Batifa, já 
tinha ganhado o globo de ouro e 
o SEG que é o prêmio do Sindicato 
dos Atores. Vai levar.

E o Troy Kotsur que é do “Coda” 
um filme também muito querido na 
indústria. E ele vai se tornar o ele vai 
ganhar em ator coadjuvante e vai 
se tornar o primeiro homem surdo 
a ganhar um prêmio de atuação. E 
é curioso que a intérprete, a esposa 
dele no Koda, que é a Marli Metaly, 
venceu nos anos oitenta por filhos do 
silêncio, se eu não me engano é esse 
o nome no Brasil. Ela também é uma 
atriz surda e ganhou e melhor atriz 
nos anos oitenta. Então agora chegou 
a vez do primeiro homem ganhar. 

Fica faltando a Melhor atriz que 
é o grande mistério, mas a Jessica 
Chastain de “Os olhos de Tammy 
Faye” está chegando muito forte e 
ela ganhou o SEG na semana an-
terior, ganhou agora o Critcs e tem 
tudo para acabar sendo a vence-
dora. Ainda tem uma possibilidade 
da Nicole Kidman e também da 
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Kristen Steward, mas tá cada vez 
mais caminhando mesmo pra Jes-
sica Chastain.

Cine Total: É interessante tam-
bém a gente notar que vários filmes 
que estão indicados estão em pla-
taformas de streaming, você acha 
que isso significa que a academia 
já se entregou ao streaming ou 
que na verdade vai acontecer len-
tamente?

O streaming acabou sendo a única 
válvula de escape para a indústria. 
Se não são os filmes lançados no 
streaming não tinha cinema. Por-
que os cinemas estavam fecha-
dos. As salas de cinema estavam 
fechadas. Então essa resistência 
foi caindo. Tanto é que os estúdios 
mesmo foram diminuindo as jane-
las de exibição.

Você antigamente, estreava o fil-
me no cinema, só daqui a quatro, 
cinco, seis meses o filme chegava 
no streaming, na locadora, seja lá 
qual for. Hoje não, por exemplo, o 
Batman estreou agora em início de 
março, daqui a quarenta e cinco dias 
do lançamento, ou seja, metade de 
abril, o filme já vai estar na HBO Max, 
que é o streaming que é o Warner, 
lança os seus projetos. 

Então essa relação já mudou, 
porque os caras entenderam que 
o streaming é uma forma tam-
bém lucrativa, você tem muitas 
assinaturas, dá para ganhar di-
nheiro sem o intermediário, sem 
aquelas empresas de cinema, fi-

cando com uma parte do dinheiro. 
É uma situação que é inevitável, 
então acho que essa resistência ela 
acaba sendo também hoje, assim 
algo que é superado. 

Eu cubro Óscar, que eu acho o 
Óscar um máximo. Mas Oscar é 
que nem bebida alcoólica. Consu-
ma com moderação. Não é porque 
ganhou como melhor filme que é o 
melhor filme. E não é o melhor ator 
porque realmente não é o melhor 
ator, não. Então, até nisso ajuda um 
pouquinho a Netflix a diminuir as 
resistências e provavelmente ven-
cer esse Oscar.

Cine Total: Você acha, Caio, que o 
cinema, ele já está cada vez mais 
obsoleto, as pessoas, o ato de ir ao 
cinema está ficando cada vez mais 
para trás?

Eu acho que o Homem-Aranha e 
o Batman trazem uma caracterís-
tica que a gente já vinha acompa-
nhando antes da pandemia e que 
a pandemia é profunda que é as 
salas de cinema ficando para essas 
produções gigantescas. 

As pessoas quando vão ao cinema 
elas estão cada vez mais buscando 
uma que elas não vão ter em casa, 
ou seja, aquele espetáculo visual 
de uma imagem assim de efeitos 
visuais, um som extraordinário

É lógico, isso depende muito do 
público. Por exemplo, tem um filme 
que eu acho que está indicado até a 
direção de fotografia no Oscar, que 
a “Tragédia de MacBeth”. Eu fico 
imaginando esse filme no cinema, 
eu não tive a oportunidade porque 
aqui em Manaus infelizmente não 
chegou. Mas esse filme no cinema 
é lindo, mas eu acho que para a es-
magadora maioria do público, não. 
Estamos em um processo inflacio-
nário e está tudo caro.

A gente viu o fechamento do 
PlayArt no Manauara Shopping, 
agora o Cinemark no Studio 5, 
que é também uma questão desse 
processo inflacionário que eu fa-
lei, o produto assim você manter 
aquela estrutura pagando alu-
guel pagando profissional que 
trabalha ali toda a luz, que hoje 
está cara você vai mantendo isso e 
com as salas não podendo receber 
o público total.  

Então, enfim, o cinema está cada 
vez mais dependente desses fenô-
menos, só que também e eles não 
estão aí todo tempo. Você não vai 
ter a cada semana um Batman. As 
pessoas também não vão ter como 
pagar toda semana um Batman para 
assistir, e mesmo se tivesse. Então o 
streaming acaba sendo uma opção.
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Fernando Coelho Jr. @fernandocoelhojr   

fernando.emtempo@hotmail.com  

. Os bacanas da cidade já agendaram a super feijoada de 
Carnaval do próximo dia 9 de abril, no Diamond Conven-
tion Center.  

. O evento anual promovido por esta coluna terá atrações 
pra lá de especiais. O agito começa com o show do sam-
bista carioca Lucas de Moraes e termina com a bateria 
nota 10 da Escola de samba de Aparecida.  

. Tudo isso regado com a deliciosa feijoada assinada pela 
equipe cinco estrelas do Diamond. As camisetas/convite 
estão sendo passadas pela RP Marilena Perales, no tele-
fone: 99985-1422. Não dá para perder!  

. Os 90 anos da querida de-
sembargadora Liana Belém 
Pereira Mendonça de Sou-
za serão comemorados em 
grande estilo.  

. Na próxima terça-feira, terá 
missa em Ação de Graças às 
18h30min, na Igreja de Nossa 
Senhora dos Remédios.   

. E no dia 2 de abril, a aniver-
sariante receberá os cumpri-
mentos pela data com jantar 
no Salão de Festas do Condo-
mínio Privilege.   

. Ana Goreth e Nilson Pimen-
tel foram anfitriões ontem à 
noite.  

. Reuniram a família e os ami-
gos durante jantar no ende-
reço do Vieiralves, comemo-
rando 40 anos de casamento. 
Noite ótima!  

. A exímia dentista Lorena Gondim se superando a cada 
momento, acaba de equipar sua clínica do Vieiralves Bu-
siness Center, com o moderníssimo aparelho israelense, 
“Lite Touch”.  

. Sendo o que há de mais sofisticado em tratamento 
odontológico, o Lite Touch, entre tantas outras possi-
bilidades, ele elimina a famosa e temida “broca” no mo-
mento da “restauração”.  

. O laser trará mais conforto ao paciente, e entre as tan-
tas utilidades, o aparelho poderá descontaminar im-
plantes, por exemplo. Vale conferir.  

. O modelo Jodie Teen, da casa 
de moda italiana Bottega Vene-
ta, é a bola da vez. 

. Feita de couro e com o entrela-
çado  exclusivo da marca, a peça 
tem o tamanho ideal para carre-
gar tudo o que você precisa para 
dia a dia. Com alça para levar no 
ombro ou nas mãos, o acessório 
conta com um nó charmoso, fe-
chamento com zíper e bolso in-
terno. Corra atrás da sua! 

Durante a apresentação do livro “De I´Alzette à I´Amazone”, 
assinado pelo escritor Karl Heinz Arenz, o embaixador da 
Bélgica no Brasil, Patrick Herman, o consul de Luxemburgo 
no Amazonas e Roraima, Bernardino Marques Jr. e o embai-
xador de Luxemburgo no Brasil, Carlo Krieger, em Brasília

O diretor-presidente do Procon-AM, Jalil Fraxe recebendo 
a Medalha Ruy Araújo do deputado João Luiz, presidente 
da Comissão da Defesa do Consumidor da ALEAM, no Ple-
nário da Assembléia Legislativa do Estado do Amazonas

Kamila Fraxe e o marido Jalil, na solenidade da Medalha 
Ruy Araújo, que movimentou a manhã de sexta-feira, no 
Plenário da Assembléia Legislativa

Jalil Fraxe Campos com Jorge Jatahy, sua mãe Jalila Fraxe e seu pai 
Wandecy Campos, na homenagem na Assembléia Legislativa

O homenageado Jalil Fraxe, o procurador geral do Município, Ivson 
Coelho, o advogado Bruno Sena e o presidente do CDL, Ralph As-
sayag, na solenidade na ALEAM

A exímia endrocrinologista Rebeca Bandeira de Melo 
Cavalcante, decolando para importante congresso de 

sua área, na Holanda, entre os dias 3 e 8 de maio

A estrelada dentista Lorena Gondin, agora contando com o 
modernissimo aparelho israelense “Lite Touch”, a mais nova tec-

nologia no mercado odontológico, em sua clínica “Integrari” 

O secretário Sabá Reis du-
rante o evento de seu ani-
versário, onde aconteceu 
sua filiação no Avante, re-
cebendo o abraço do filho, 
David Reis, presidente da 
Câmara Municipal de Ma-
naus
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Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery
Canal 1

TV Tudo
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Ana Paula Padrão, Henrique Fogaça, Érick Jacquin e Helena Rizzo já estão em ritmo de aquecimento 
para disparar as próximas temporadas do “MasterChef” em suas edições “Amadores”, “Profissionais” 
e “Júnior”.

Os trabalhos do programa, conforme antecipado neste espaço, não acontecerão mais nos estúdios do 
Morumbi. Agora, a competição gastronômica será realizada no complexo Vera Cruz, em São Bernardo 
do Campo, alugado pelo canal por  três anos.

O formato “Amadores” vai para sua nona temporada; “Profissionais”, quarta, e “Júnior”, segunda. A 
montagem do cenário do reality nos estúdios Vera Cruz deverá acontecer no dia 11 de abril, seguida de 
uma ação comercial. As gravações, aí sim movimentando os participantes, estão previstas para o dia 18.

“Masterchef” é uma parceria da Band e Endemol Shine Brasil e seguirá com sua exibição nas noites 
de terça-feira.   

Estudos
O SBT pretende reforçar sua 

programação dos sábados.

E novidades nesse sentido po-
derão surgir já no próximo se-
mestre.

Previsão
A série “Todas as Garotas em 

Mim”, protagonizada por Mha-
ressa Fernanda, continua com 
estreia prevista para maio na 
Record.

Serão 38 episódios distribuí-
dos em três fases. 

Série internacional
Depois de “Salve-se Quem Pu-

der”, “As Five” e a “Superdança 
dos Famosos”, Sophia Abrahão 
vai se dedicar a uma série. Trata-
-se do projeto “Amores que en-
ganam”, uma coprodução entre 
Brasil, México e Estados Unidos, 
com participação da produtora 
Casablanca.

Duda Nagle também integra o 
elenco.

Desafio
A série “Reis”, em exibição na 

Record, é o primeiro trabalho de 
Natália Ferrari em uma grande 
produção no vídeo. Ela inter-
preta Sâmila, uma jovem israe-
lita que vai passar por injustiças. 
Nascida em Piracicaba, interior 

·Um dos protagonistas da 
série “De volta aos 15”, da 
Netflix, Caio Cabral já está 
confirmado na segunda 
temporada do projeto, que 
é sucesso internacional na 
plataforma.

·Leo Castro, que fez parte 
do elenco do “Zorra”, está 
se dedicando ao cinema. Ele 
rodou o filme “Ninguém é de 
ninguém”, com direção de 
Wagner Assis.

 Chris Couto e Michelle 
Rodrigues também foram 
chamadas para a série “Vale 
dos Esquecidos”, da HBO 
Max.

· Entrou em pré-produção 
a terceira temporada da sé-
rie “A Divisão”, uma parceria 
Afroreggae e A Fábrica...

· ... A direção será de André 
Felipe Binder.

·Mateus Solano, atual-
mente em “Quanto Mais 
Vida, Melhor!”, anda inco-
modado com um problema 
de calvície...

· ... O ator não descarta, 
futuramente, recorrer a um 
implante.   

·Marina Ferrari, ex-
-“Fazenda”, reuniu mais de 
3 mil pessoas em uma live 
sobre dicas e truques de 
maquiagem. 

·“Romeu e Julieta – Amor 
Proibido” é o título da nova 
novela que Iris Abravanel 
prepara para o SBT.

·Passou despercebido o 

aniversário da “Sessão da 
Tarde”: 48 anos...

· ...A longeva sessão de fil-
mes da Globo estreou em 4 
de março de 1974.

·O AdoroCinema, maior 
site sobre filmes e séries do 
Brasil, terá hoje uma live de 
4 horas de duração, simulta-
neamente ao “Oscar 2022”.

C’est fini
Ao menos durante o pe-

ríodo de exibição do “BBB”, 
a Globo bem que poderia 
dar uma folga para a sessão 
“Tela Quente”. Não ia fazer 
falta nenhuma. Além dis-
so, o pessoal do “Jornal da 
Globo” certamente soltaria 
fogos.

Então é isso. Mas amanhã 
tem mais. Tchau!

de São Paulo, a atriz também 
tem formação universitária em 
Relações públicas e Publicidade.

Quase foi
Fernanda Paes Leme esteve 

muito próxima de ser anunciada 
na nova edição da “Dança dos 
Famosos” no “Domingão”. 

Só não rolou porque ela é ar-
tista da Netflix, e o quadro já ha-
via fechado com outro nome da 
plataforma: Gkay.

Cota
Conforme noticiado por aqui, a 

Globo não impõe nenhum veto a 
contratados de outras platafor-
mas.

Mas estabelece o limite de um 
artista por quadro ou programa.  

Duas frentes
Já está em cartaz na Globoplay 

o drama “Sem Fôlego”, sobre cri-
mes praticados por um serial kil-
ler. O elenco conta com Gabrielle 
Fleck no papel de Sophia Tucker, 
além de Pedro Caetano e Bruno 
Gissoni. Embora brasileira, há 14 
anos ela vive nos Estados Unidos 
e também trabalha na produção 
de filmes para Netflix e Telecine 
Premium.

Dobradinha
Na Rede TV!, é bem provável 

que a atual equipe de Claudete 

Troiano também fique respon-
sável pelo novo programa das 
manhãs, ainda sem título, a ser 
comandado por Alinne Prado e 
Eri Johnson.

Por enquanto, também está 
pegando na data de estreia.  

Teatro
A maneira como se proliferam 

os realities shows no Brasil é 
um dos pontos de partida para 
a comédia “O Funil do Brasil”, de 
Sergio Roveri, que satiriza a su-
perexposição nas redes sociais e 
propõe uma reflexão a respeito 
de como os meios de comunica-
ção buscam audiência.

O espetáculo estreia dia 5 de 
abril no Teatro do Shopping Hi-

Divulgação Divulgação

Agora em novo endereço, MasterChef 
ganha data de gravação 
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gienópolis, em SP. No elenco, Bru-
na Brignol, Celso Melez, Dimitri Biá, 
João Carlos Filho, Jonathas Joba, 
entre outros.

Vários trabalhos
O jovem ator Edu Porto já pode 

ser considerado um “veterano” em 
produções da Record. Intérprete 
de Finéias na primeira temporada 
de “Reis”, ele já tem no currículo “A 
Terra Prometida”, “Jezabel” e “Gê-
nesis”.

“Estou vivendo um momento es-
pecial na emissora e muito feliz 
pelo reconhecimento do meu tra-
balho...”, declara Edu.

D
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u
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Inicia neste domingo (27) e segue 
até o dia 3 de abril a programação do 
2º Festival de Circo do Amazonas. 
A abertura do evento conta com o 

espetáculo “La Scarpetta”, às 19h. O 
acesso é gratuito.

Além dos shows nos circos, a pro-
gramação conta com espetáculo para 
os alunos de escolas públicas, hos-
pitais e instituições beneficentes, na 
capital e interior.

Para fortalecer a cultura circense, 
a Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa também oferta oficinas com 
aulas gratuitas de tecido, malabares, 
monociclo, lira e handstand.

O secretário Marcos Apolo Muniz 
afirma que essa é uma oportunidade 
de levar lazer e entretenimento de 
qualidade para a população. 

Na avaliação do titular da pasta, o 
fortalecimento da cultura circense 
e a geração de renda estão entre os 
objetivos do Festival. Ao todo, cerca 
de 150 artistas participam do festival.

“O intuito é passar o valor da cultura 
circense, com uma programação di-
versa, que tem oficina, apresentação 
gratuita nos circos, para os alunos 
nas escolas, para pessoas que pre-

2º Festival de Circo 
inicia no Amazonas

MárCIO JAMES/SECrEtArIA dE CuLturA E ECONOMIA CrIAtIvA

As inscrições para as oficinas são gratuitas e podem ser feitas pela internet

cisam de alegria nos hospitais, nas 
instituições. É uma determinação 
do governador Wilson Lima que nós 
possamos fortalecer a arte e gerar 
renda neste período tão importante 
de recuperação da economia”, afirma 
o secretário.

O gerente de Eventos da Secretaria, 
denis Carvalho, destaca a relevância 
dessa arte que está nas ruas, praças 
e picadeiros de circo.

“Quando a trupe desembarca, 
monta a sua lona, o picadeiro e leva 
esperança, sorriso e alegria. É uma 
cultura que atravessa fronteiras, idio-
mas, que está presente há centenas 
de anos. É um orgulho poder forta-
lecer a arte circense, levar para as 
comunidades no interior e capital e 
ver essa alegria estampada no rosto 
do nosso povo”, destaca Carvalho.

Apresentações
O espetáculo “La Scarpetta” marca 

o lançamento do 2º Festival do Circo 
do Amazonas, no domingo  (27), às 19h. 
Ao todo, o teatro Amazonas dispo-
nibilizou 648 lugares para o público, 
que terá entrada gratuita, por ordem 
de chegada, mediante apresentação 

Ao todo, cerca de 150 artistas participam do festival.

MárCIO JAMES/SECrEtArIA dE CuLturA E ECONOMIA CrIAtIvA

MárCIO JAMES/SECrEtArIA dE CuLturA E ECONOMIA CrIAtIvA de documento com foto e a carteira 
de vacina atualizada.

O show que abre a programação do 
festival conta com magia, equilibris-
mo, música e acrobacia do persona-
gem principal.

O espetáculo é dirigido por Nani 
Colombaioni – o fantástico palha-
ço italiano, o espetáculo teve sua 
estreia oficial em 1997 e já se apre-
sentou na Itália, Espanha, Bolívia, 
dinamarca, França, México, Esta-
dos unidos, Portugal, Inglaterra, 
Colômbia e Luxemburgo.

Já na segunda-feira (28), às 17h, a 
alegria vai descer a Avenida djalma 
Batista, com performance circense 
nos semáforos da via para divulga-
ção do Festival.

As apresentações serão realizadas 
em diversos pontos da cidade, como o 
Circo Amazon Master Circus, no bairro 
Gilberto Mestrinho; Circo Sul-Ame-
ricano, no bairro Petrópolis; além de 
escolas, hospitais e instituições be-
neficentes que terão ações para o 
público interno. O interior também 
ganha programação, com apresen-
tações em comunidades ribeirinhas 
dos municípios de Itacoatiara e Ma-
nacapuru.

O encerramento do festival será no 
teatro Amazonas, no dia 3 de abril, às 19h, 
com o espetáculo “A princesa Cafuxa”.

Oficinas
Entre as atividades formativas ainda 

estão incluídas oficinas de Monociclo, 
que acontece na segunda-feira (28), 
com a artista circense venezuelana 
teffy rojas; de Malabares, na terça 
(29), com denys Cauper, licenciado em 
teatro pela universidade do Estado 
do Amazonas (uEA) e integrante do 
projeto “roda na Praça”.

Estão previstas ainda formações 
em tecido (30), com o bailarino, per-
former e artista circense José Arenas; 
de Lira Circense (31), com a bailarina, 
atriz, acrobata e palhaça Francine 
Marie; e a oficina de Handstand (1º de 
abril), com o artista, produtor cultural 
e educador Jean Winder.

As inscrições para as oficinas são 
gratuitas e podem ser feitas pela 
internet.  Os links para inscrição das 
oficinas estão disponíveis na página 
da @culturadoam no Instagram. A 
programação completa está nas re-
des sociais do @culturadoam, do @
governo_do_amazonas e no Portal da 
Cultura (cultura.am.gov.br).

O encerramento do 
festival será no Tea-
tro Amazonas, no dia 
3 de abril, às 19h, com 
o espetáculo “A prin-
cesa Cafuxa”

Além dos shows nos circos, 
a programação conta com 
espetáculo para os alunos de 
escolas públicas
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POR NIL

Nilce Anne Nadaf Andreza e Josué de Souza Neto

A Nilce Anne Karan Nadaf juntou os amigos, durante o almoço, 
no Le Rève, para festejar o novo março, Ah! Teve música boa 
com a banda, Pagode dos Amigos. Tudo muito bom!

Isabel Távora e Jorge Soares

Anne Louise e Ítalo de Lima

Samira e Jr Carvalho

Ana Carolina e Vera Verano, Toshizo Nakajima e Mariza Amorim

Carla e Mauro MartinsLamisse e Andrews Cavalcante Esther OlivaGeruza Nadaf

Marilia e Gustavo Tapajós Helena e Laila Munir Margareth Ishigaki

Pedro e Iolane Machado

Dinah Figlioulo

Jeanne e Beto Nicolau

Dra Alessandra Nascimento

Dirce e Manoel Amorim Dra Ana Luiza MarquesJulianne Nicolau 

Meike Farias cerimonialistaRicardo Nicolau Raíres e Luiz Hiram Nicolau

Moramay e Wellington Araújo
Kamila e Flávio Antony, repre-
sentou o governador Wilson 

Lima, João Victor Martins

Délcio e Hughette Santos e Cândida Fernandes

Luciana e Marcel Vieira

O Grupo Samel - a maior em saúde do norte - está no tempo 
de deleitar-se à colheita do trabalho, está no tempo das be-
nesses, no tempo de compartilhar o sucesso. Essa semana, 
então, foi de glória! Glória para a cultura, p’ra arte, para o povo 
de Parintins que foi agraciado com o patrocínio, pelos próxi-
mos 5 anos, para o Festival Folclórico, pela marca Samel.  Ao 
Garantido foi devolvido, definitivamente, o complexo da Cida-
de Garantido, inclusive! E, assim, será de grande valia para os 
bois Garantido e Caprichoso. Valeu, Beto Nicolau!! 
Ah! Teve, também, festa de formatura para a 2ª turma de 
médicos residentes e acolhida da 3ª, no Buffet Excelência, 
As fotos mostram os dois acontecimentos.

Pelas comemorações aos 90 anos da justiça eleitoral, o 
Tribunal Regional Eleitoral - TRE, na pessoa do Presidente 
Desembargador Wellington José de Araújo, recepcionou 
convidados ilustres para o Concerto da Orquestra de Câ-
mara do Amazonas, no Teatro Amazonas. Depois do espe-
táculo foi servido no Foyer, pelo Buffet Contemporâneo, 
da Patrícia Brelaz, o coquetel volante com comidinhas re-
gionais revisitadas. Noite bem elegante!

ÁLAMO

COLHEITA

Os momentos majestosos em que o Grupo Samel consolida o patrocínio dos 
bois, Garantido e Caprichoso, respectivamente.



 VENDAS
BAIRRO LAGO AZUL: 
COND. TOTAL VILLE 

VIDA NOVA
APARTAMENTO 

COM 44,42 M², 2 
QUARTOS, ÁREA 

LAZER COMPLETA

VALOR R$120.000,00 
Á VISTA OU 

R$70.000,00 MAIS 

PARCELAS DE 
R$401,92

 

 
VENDO AP 

 
BAIRRO: LAGO AZUL 
COND. VERONA PREMIUM 
SALA, COZINHA, LAVABO, 2 
QUARTOS. 
 
 
VALOR A COMBINAR. 
 
 
CONTATO:981291646-
991966038 
  

 

TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO AS MARGENS DO RIO TARUMÃ, 
MURADO, COM 15MIL m²
 PREÇO DE OCASIÃO.
FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 
VASCONCELLOS

TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO NO TARUMÃ, RAMAL DO BAIANO, 
MURADO, COM 20 HECTARES 
PREÇO DE OCASIÃO.
FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 
VASCONCELLOS

TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO NO RAMAL DO ACAJATUBA, DE 
FRENTE PARA O RIO NEGRO, COM 20 HECTARES.
PREÇO DE OCASIÃO.
FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 
VASCONCELLOS

Manaus, sábado e domingo 26 e 27 de março de 2022

98244 - 0888/ 99529-8130 www.emtempo.com.br

 ALUGUEL
BAIRRO FLORES: 
COND. JARDIM DE 

FLORES
APARTAMENTO COM 

3 QUARTOS 

VALOR R$1.800,00

FONE/WHATSAPP: 
(92) 98271-5724/ 
(92) 98509-8030

 ALUGUEL
BAIRRO FLORES: 
COND. JARDIM DE 

FLORES
APARTAMENTO COM 

3 QUARTOS 

VALOR R$1.800,00

FONE/WHATSAPP: 
(92) 98271-5724/ 
(92) 98509-8030

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N° . 3.785/2012

R. N. de Brito Sales., torna público que recebeu do IPAAM, a Licença 
Ambiental Única n.° 089/13-03, que autoriza o funcionamento do depósito 
de madeira e a  utilização de bancada de serra circular para o redimen-
sionamento das peças  de  madeira, localizada na Rua dos Açaizeiros, n° 
02,  Bairro Gilberto Mestrinho,  Manaus – AM, para Indústria Madeireira, 
com validade de 03 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.  3.785/2012

Renova Connect Gestão de Drenagem Pluvial Eireli., torna público que 
recebeu do IPAAM, a Licença de Operação n.°  061/2022, que autoriza 
a fabricação de manilhas, canos, tubos e conexões de material plástico, 
localizada na Av. Florestal, s/n°, Tarumã-Açú, Manaus- AM, para Indústria 
de Produtos de Matérias Plásticas, com validade de 02 Anos. 

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.  3.785/2012

Ângela de Araújo Martins., torna público que recebeu do IPAAM, a Li-
cença Ambiental Única n.° 127/2022, que  autoriza o funcionamento de 
um  depósito de  madeira beneficiada, localizada na Rua Topázio, n° 112, 
Jorge Teixeira, nas  coordenadas geográficas 03°2’49,79” S e 59°55’50,24” 
W, Manaus- AM, para Indústria Madeireira – Depósito de Madeira, com 
validade de 03 Anos.

IHS BRASIL CESSAO DE INFRAESTRUTURAS S.A. torna público que recebeu 
da SEMMAS a LMO nº 010/2021 sob processo nº 2016.15848.15875.0.001048, 
que autoriza a Atividade Serviço de Telecomunicação, com a finalidade Torre 
de Telefonia – Estação Rádio Base – Site ID 92040004 — AMMNS073 “Antena 
da empresa SKY SERVIÇOS DE BANDA LARGA LTDA” Com validade de 
36 meses, sito na Av. Arq. José Henrique Bento Rodrigues, n° 58 — Monte 
das Oliveiras — Manaus/AM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

IHS BRASIL CESSAO DE INFRAESTRUTURAS S.A. torna público que recebeu 
da SEMMAS a LMO nº 011/2021 sob processo nº 2019.15848.15875.0.001533, 
que autoriza a Atividade Serviço de Telecomunicação, com a finalidade Torre 
de Telefonia – Estação Rádio Base – Site ID 92040010_AMMNS104 “Antena 
da empresa SKY SERVIÇOS DE BANDA LARGA LTDA” Com validade de 
36 meses, sito na Rua Prof. Péricles Moraes (Antiga Rua São Paulo), n° 
140 — Zumbi dos Palmares — Manaus/AM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS


